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ЭХ, ПРОКАЧУ!
Зимние забавы  
в Беларуси

ВОЛАТ ПРОПИСАЛСЯ  
НА ВДНХ
В павильоне «Беларусь» – 
дни Брестской области

БОЛЬШОЙ АРТИСТ 
МАЛОГО ТЕАТРА
Ушел актер  
Юрий Соломин

Наши страны совместно ликвидируют нехватку белых касок  
в промышленности

ТЕХНИКА МОЛОДЕЖИ
Сделано в Союзном государстве: в передовой инженерной школе 
начали обучать дефицитной специальности – станкостроению
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ От чего зависит будущее 
нации и почему так важно 
сохранить наш культурный 
суверенитет.

ДЕЛАЕМ,  
ЧТО ДОЛЖНО
– Для нас очевидно: мир – это 

важнейшая ценность. Для лю-
бого народа, особенно белорус-
ского. Потому что мы знаем его 
цену, – сказал Александр Лука-
шенко на церемонии вручения 
премии «За духовное возрожде-
ние», специальной премии де-
ятелям культуры и искусства и 
специальной премии «Беларускі 
спартыўны Алімп». – Наша па-
мять – гарантия мира в буду-
щем. Забудем дорогу к храмам и 
памятникам той войны – ждите 
войны. С чувством гордости и 
уверенности в своем завтра мы 
смотрим на преемников поко-
ления победителей – патриотов, 
надевших погоны.

Среди лауреатов – военно-
служащие роты почетного ка-
раула и оркестра Минской во-
енной комендатуры, а также 
Полоцкое кадетское училище.

По словам Президента, па-
триотизм и духовность – нераз-

делимы. Ведь все лучшее, что 
есть в жизни, начинается с люб-
ви – к родным и близким, малой 
родине, своему Отечеству:

– Сегодня на устах, не только 
у белорусов, одно: «Лишь бы не 
было войны». Кто-то когда-то 
посмеивался над этим: «Вот, 
опять эти белорусы: лишь бы 
не было войны…» Сегодня уже 
не смеются. Потому что если 
война – это все.

Не все зависит от тех, кто во 
власти. Каждый может внести 
свою лепту, отметил Александр 
Лукашенко:

– Никакой войны не будет, 
если мы, каждый на своем ме-
сте, сделаем то, что обязаны 
сделать. Если у нас будет рабо-
тать экономика. Наши недруги 
и враги, скажем откровенно, 
выбирают удобный момент, 
чтобы поставить нас на коле-
ни. Мы не должны дать им та-
кого шанса.

НАКАНУНЕ 
ГРАНДИОЗНЕЙШИХ 
СОБЫТИЙ
– В мире очень неспокойно, 

но мы должны сделать все, что-
бы на душе у белорусов было 
светло и уютно, – об этом Гла-
ва государства говорил на пре-

зидентском приеме на старый 
Новый год. – Хочу вас предупре-
дить: мир накануне грандиоз-
нейших событий. Мы сегодня 
в такой сложной ситуации, что 
это подобно тому, что мы идем 
по тонкому льду. Неосторож-
ный шаг – и мы можем утонуть, 
опрокинуть государство. Поэто-
му этот год будет очень слож-
ным. По всем событиям – очень 
шумным должен быть. Наша 
задача одна – мир и покой в на-
шем государстве.

Есть много желающих этот 
покой нарушить – раздерба-
нить Союзное государство, 
создать колонии. Из числа 
сильных мира сего особенно 
стараются американцы:

– Они хотят рулить во всем 
мире, как это было после распа-
да Советского Союза. Украина, 
Ближний Восток, сегодня уже 
граница Индийского и Атланти-
ческого океана, хуситы… Идут 
показательные бомбардировки 
только ради того, что предстоя-
щие выборы в Америке и надо 
показать свой «героизм», «ка-
кой я крутой». Боюсь, что эта 
дуга продолжится через Индий-
ский океан до Тайваня. Может 
вспыхнуть вся планета.

 ■ Криминогенная обстановка  
в Беларуси нормальная, нет 
чрезвычайных ситуаций.

Показатель – новогодние праздни-
ки. На всю страну всего девять право-
нарушений и ни одного тяжкого. Зна-
чит, хорошо работают силовики – и на 
профилактику, и на оперативность.

– Должен сказать, что из сорока 
с  лишним тысяч мест в соответ-
ствующих местах заполнена толь-
ко половина. И все время этот про-
цент уменьшается. Это хорошая 
тенденция, – рассказал Александр 
 Лукашенко на совещании по вопро-
сам совершенствования законода-
тельства об уголовной ответствен-
ности.

Говорил и о том, что оступившихся 
важно поддержать:

– Помиловали человека, он обяза-
тельно должен трудоустроиться. Если 
люди будут заняты, у нас еще на по-
рядок меньше будет преступлений.

В обращениях белорусы спрашива-
ли про амнистию.

– В этому году мы отметим 80-ле-
тие со дня освобождения Беларуси от 
немецко-фашистских захватчиков, – 
сказал Глава государства. – И если мы 
примем положительное решение, то 
с учетом особенности даты амнистия 
должна иметь отличия. Надо подойти 
к вопросу нетрадиционно.

Предлагается внимательно посмо-
треть на несовершеннолетних и на 
женщин, особенно с детьми. Так, есть 
идея уменьшить срок многодетным 
и не лишенным родительских прав ма-
терям, которые осуждены за убийство 
или причинение тяжкого телесного 
повреждения, повлекшего смерть, без 
отягчающих обстоятельств.

 ■ Нужно разбираться с каждым 
человеком, а не чохом освобождать 
или наказывать.

– Конкретно, по-народному скажу: 
надо быть более осторожными при вы-
несении наказаний, – считает Прези-
дент. – Для белоруса само появление 
в суде – это уже тяжелое наказание 
перед обществом. Для большинства 
белорусов.

Стоит внимательно посмотреть на то, 
какие дела и в отношении кого доходят 
до суда:

– Нам предстоит очень большая рабо-
та в этом плане. Надо перелопачивать 
Уголовный, может быть, даже и другие 
кодексы. Преступники ведь разные. Од-
ни матерые, закоренелые рецидивисты, 
другие – случайно оступившиеся. Во-

прос: учитывали ли мы это в правопри-
менении?

А вот и один из реальных примеров. 
Женщина убила своего мужа. Как следу-
ет из материалов дела, в ссоре нанесла 
ему удар ножом в грудь. Следствие уста-
новило, что потерпевший бросал жену на 
пол, разбил ей голову, вырывал из рук 
телефон, не давал позвонить врачам 
и родственникам, которые могли помочь. 
Из квартиры тоже не выпускал... После 
совершения преступления супруга сама 
вызвала скорую помощь и до ее приезда 
оказывала мужу первую медицинскую 
помощь.

– Так зачем ее вообще посадили, если 
она защищала саму себя? Если муж из-
девался над ней? – спросил Александр 
 Лукашенко. – Поэтому нам надо прин-
ципиально с каждым человеком раз-
бираться, а не чохом освобождать или 
наказывать.

ОСТУПИЛСЯ – 
ПОМОЖЕМ ВСТАТЬ

ЕСТЬ ВОПРОССПРАВЕДЛИВО ЛИ НАКАЗАНИЕ 
ЗА ТАКОЕ ПРЕСТУПЛЕНИЕ?

 ■ Мы, белорусы, созидатели по 
своей сути. 

– Издревле живем своим умом, поэто-
му и сохранили уклад, культуру и духов-
ность в самые сложные периоды раз-
вития. Многие сегодня, особенно наши 
беглые, гвалтом кричат про «заняпад» 
духовности и культуры. Никакого «заня-
пада» не будет, если мы будем являть на-
шему народу шедевры этого творчества. 
Никто никого душить за творчество не 
станет. Такого никогда не было в нашей 
новейшей истории и никогда не будет. 
Но мы никому не позволим разрушить 
то, что веками создавалось и выраба-
тывалось поколениями белорусов. На-

ши традиции, наша духовность и самые 
высокие чувства основаны на прошлом. 
И разрушать его нельзя. Излишне пре-
давать политике тоже не стоит, – заявил 
белорусский лидер.

От гражданской позиции и профессио-
нального выбора зависит будущее нации:

– Не надо объяснять, как важно удер-
жать в своих руках наш культурный 
суверенитет. Он, естественно, начина-
ется с бережного отношения к чистоте 
родной речи – русской и белорусской, – 
приоритета традиционного содержания 
творческих проектов и праздников, тра-
диционного оформления нашего нацио-
нального продукта и всего жизненного 
пространства.

Вопрос национального достоинства – 
глубокое уважение к родной культуре, 
созданной народными мастерами, к со-
ветской и белорусской классике:

– Мы ни в коем случае не должны от-
казываться от того, чего достигли. Ибо 
возникнет вопрос: от какого наследства 
мы отказываемся и на чем будем строить 
наше будущее?

В Беларуси не закрываются от того, что 
могут привнести другие страны и деяте-
ли. Двери оставят открытыми при одном 
условии:

– Все, что приходит в нашу жизнь, бе-
лорусов, должно резонировать, соответ-
ствовать нашим национальным ценно-
стям, духовному миру и обогащать нашу 
нацию культурно.

Александр Лукашенко по-
желал всем, чтобы 2024 год 
оказался щедрым на яркие, 
запоминающиеся, добрые 
события, осуществил самые 
заветные мечты, стал счаст-
ливым временем для новых 
идей и новых свершений:

– Я абсолютно убежден, что 
мы справимся со всеми про-
блемами, задачами достойно. 
Ведь для настоящих патрио-
тов, делами и помыслами со-
зидающих настоящее и буду-
щее нашей Беларуси, судьба 
Отечества  – самое важное 
и самое ценное.

ОТ ДУШИ

СУДЬБА 
ОТЕЧЕСТВА – 
САМОЕ ЦЕННОЕ

НИКАКОГО «ЗАНЯПАДА»! НЕ ДОЖДУТСЯ

ИСПРАВЛЕННОМУ – ВЕРИТЬ

Каравай-фест «Бацькава булка» награжден специальной 
премией Президента. Почетную награду из рук Президента 
получает заместитель председателя правления Гродненского 
областного потребительского общества Елена Чикова.

ПЕРВЫЕ

ПАТРИОТИЗМ И ДУХОВНОСТЬ НЕОТДЕЛИМЫ
Александр ЛУКАШЕНКО:

БЕ
ЛТ

А
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Россию хором душат, 
а она крепчает: промыш-
ленность страны не просто 
выстояла, но и показала 
удивительные результаты.

ОТ ДЕПРЕССИИ –  
К ЛИДЕРСТВУ
Об этом Владимир Путин 

заявил в Хабаровске на встре-
че с предпринимателями:

– Вроде бы нас со всех сто-
рон душат, давят, а мы стали 
по объему экономики в целом 
первыми в Европе. Обогна-
ли ФРГ и заняли пятое место 
в мире. Китай, США, Индия, 
Япония, Россия. В Европе – 
номер один. По паритету  
покупательной способно-
сти мы обогнали всю Евро-
пу, но на душу населения 
нам еще надо стараться.  

Поэтому здесь есть над чем 
работать.

Весомый вклад в общий 
подъем вносит и Дальний 
Восток. И это тоже чудо. 
Один из самых депрессивных 
субъектов в середине 1990-х, 
откуда массово уезжало на-
селение, сегодня по темпам 
развития в числе лидеров 
в  России. И все благодаря 
программе опережающего 
развития  – низкие налоги 
активизировали бизнес.

– Вспоминаю начало этих 
программ десять лет назад – 
настроение было кислое та-
кое. Так тяжело было первые 
шаги делать. Люди ждали, 
вроде как ничего и не проис-

ходит, но все-таки движение 
сейчас уже стало заметным, – 
сказал Президент.

БЕЗ РЕЗКИХ 
ДВИЖЕНИЙ
Внешнеэкономический 

вектор России развернулся 
на Восток. Годовой товаро-
оборот с Китаем уже превы-
шает 200 миллиардов долла-
ров. А значит, вести бизнес на 
Дальнем Востоке становится 
все выгоднее. Чтобы экспор-
тировать быстрее, нужна, по 
словам предпринимателей, и 
современная логистика.

– Скоростное движение бу-
дем развивать. Сначала в ев-
ропейской части, потом будем 

идти на Урал и дальше. И ко-
нечно, нужно увеличивать 
скорость перевозки грузов.

Еще одна проблема, беспо-
коящая бизнесменов, – вы-
сокая процентная ставка ЦБ, 
которая сказывается на кре-
дитовании.

– В сегодняшнем виде это 
временная мера. И руково-
дитель ЦБ об этом говорит, 
и  эксперты,  – успокоил со-
беседников Глава государ-
ства. – По мере подавления 
инфляции, думаю, уровень 
ключевой ставки, конечно, 
будет меняться.

Дальний Восток традици-
онно богат морепродуктами. 
И рыбаки просят повысить 

тарифы на поставки из-за 
рубежа, обещая полностью 
насытить внутренний рынок. 
Владимир Путин считает, что 
нужно очень осторожно отно-
ситься к любым резким огра-
ничениям:

– По яйцу вы видите, что 
у нас произошло. Вовремя 
не сориентировались. Объ-
ем производства-то у нас не 
уменьшился – потребление 
увеличилось. А о том, чтобы 
вовремя открыть импорт, 
не подумали. Здесь тоже 
нельзя допустить неверных  
шагов. Меры должны быть 
синхронизированы. Чтобы 
не возникло негативных по-
следствий.

НАША ЭКОНОМИКА – ЛУЧШАЯ В ЕВРОПЕ
Владимир ПУТИН – о провале западных санкций:

 ■ На интернет-портале Пре-
зидента России появился сайт 
о дикой природе.

Новый ресурс nature.kremlin.ru 
бьет рекорды популярности. В пер-
вый же день – больше двух мил-
лионов просмотров. Инициатором 
создания был Владимир Путин:

– У нас очень много накопилось 
видео- и фотоматериалов о на-
ших заповедниках. Не только со 
зверюшками, которые там живут, 
что, естественно, очень многих 
заинтересует, но и с работой са-
мих заповедных зон. 13 процентов 
территории России находится под 
той или иной системой госзащиты. 
Это самая большая территория 
в мире.

Самый зрелищный раздел  – 
кадры с фото- и видеоловушек. 
Вот, разинув клыкастую пасть, 
прямо в камеру рычит амурский 
тигр. А здесь рысята у своей но-
ры вместе с матерью. Некоторые 
из редчайших животных и птиц 
не боятся подходить к камерам 
совсем близко и даже пытаются 
их изучать. Как, например, серны 
или белоголовый сип, чей портрет 
с огромным клювом занял весь 
экран.

На сайте подробно рассказы-
вается о природоохранных про-
граммах. Например, по сохране-
нию популяции снежного барса, 
амурского тигра. Владимир Путин 
уже давно принимает личное уча-
стие в таких программах. Все пом-
нят участие в таежной экспедиции, 
когда попалась взрослая амурская 
тигрица. Меткий выстрел шприцем 
со снотворным на время отключил 
хищницу. Владимир Путин при-
сел над животным и сам надел на 
нее GPS-ошейник, а на прощание 
даже чмокнул в лоб. Очнувшись, 
тигрица рванула в чащу с прези-
дентским подарком.

 ■ Чукотка хоть и суровый край, 
но один из самых многодетных.

ПО ЗИМНИКУ  
НА «ХИЩНИКЕ»
Еще в 2017 году Владимира Путина 

спросили, есть ли на карте страны ме-
сто, где он еще не был, но хочет посе-
тить. «Чукотка», – ответил Президент.

И вот мечта осуществилась. Первая 
рабочая поездка в новом году в цар-
ство вечной мерзлоты. Крайний Север 
сразу проявил свою суровую экзотику. 
В аэро порту Анадыря, где в 35-градус-
ный мороз приземлился борт № 1, лиде-
ра России у трапа ждали не привычные 
уже  «Аурусы», а снегоболотоходы с ко-
лесами в человеческий рост и говоря-
щим названием «Хищник».

От аэропорта до Анадыря еще 12 
километров через Берингово море. И 
никакого моста. Ехали прямо по льду 
так называемого зимника. Официально 
движение по нему в этом сезоне еще не 
открыто. Президент первым опробовал 
трассу – метровый лед выдержал без 
проблем.

Первая остановка – деревня Мака-
тровка. По фамилии семьи, на бывшем 
пустыре создавшей огромное тепличное 
хозяйство. Свежие овощи круглый год. 
Вкуснее и дешевле завозных. Семей-
ный бизнес покрывает 20 процентов 
местного спроса.

– Раскупается все?
– Еще как! – похвасталась Наталья 

Макатрова. – К Новому году вычесали 
всю теплицу.

– Все съели! И правильно сделали, – 
улыбнулся Глава государства.

МОДА, КОТОРАЯ РАДУЕТ
Суровый северный край, где девять 

месяцев в году зима, по данным Рос-
стата, – один из самых многодетных 
регионов России. Поэтому и на встрече 
Владимира Путина с представителями 
общественности Анадыря больше всего 
вопросов задали именно про поддержку 
семей, где трое ребятишек и больше.

– У нас становится модным иметь 
много детей. По опросам обществен-
ного мнения в прошлом году, 60 про-
центов мужчин в России и 70 процен-
тов женщин страны хотели бы иметь 
двух и более детей. И это радует, – 
привел  обнадеживающие цифры Пре-
зидент.

Звучали и просьбы. Одна семья пред-
ложила дать им возможность расходо-
вать маткапитал на покупку автомобиля. 
Президент против, но пообещал помочь 
иначе:

– Я когда-то придумал этот материн-
ский капитал. Но всегда боюсь, что мы 
как только начнем разрешать тратить 
его по самым разным направлениям, не 
сможем в конечном итоге гарантировать 
интересы детей. Но я поручу Прави-
тельству проработать вопрос льготного 
кредитования, субсидирования приоб-
ретения автомобиля семьям, как ваша.

ПРОБЛЕМ  
С ФИНАНСАМИ НЕТ
Один из ветеранов СВО посетовал, 

что после ранений не всегда дают от-
пуск для долечивания и, бывает, долго 
идут федеральные выплаты.

– Насколько я знаю, ситуация исправ-
ляется, люди получают возможность 
поехать в отпуск. Если по каким-то при-
чинам он в течение шести месяцев не 
состоялся, то не должен пропадать. Что 
касается выплат. Проблем с финан-
совым, материальным обеспечением 
всего, что происходит в зоне СВО, не 
существует. И если задерживают вы-
платы, то это в худшем смысле слова 
результат бюрократических сбоев. Я по-
ручу руководству Минобороны на кон-
кретных примерах понять, где именно 
происходит сбой.

СПАСИБО ЗАРЯДКЕ,  
А НЕ ТАБЛЕТКАМ
Спросили у Президента и о том, как 

ему уже больше 20 лет удается успеш-
но руководить такой огромной страной. 
Может, секрет есть какой-то?

– Я несколько раз ловил себя знаете 
на чем? Я вот когда смотрю, как наши 
люди добиваются каких-то результатов 
в науке, культуре, образовании, в меди-
цине, спорте, я смотрю на этих молодых, 
красивых, энергичных, талантливых лю-
дей... У меня такое чувство очень часто 
возникает, что как будто это мои де-
ти, наша семья. Я так радуюсь за них. 
И в этом потенциал России. Когда мы 
все вместе работаем над решением 
конкретных задач и делаем это в спо-
койном, деловом, доброжелательном 
ритме, системно, – успех обеспечен, – 
уверен Владимир Путин.

А еще настоятельно посоветовал за-
ниматься спортом:

– Это просто нужно сделать частью 
своей жизни. Хотя бы час, хотя бы пол-
часа. Чем больше спорта, тем меньше 
таблеток. И надо говорить спасибо за-
рядке, а не таблеткам.

– Фармакология будет недовольна, – 
заметила одна из участниц встречи.

– Ничего, им хватит, – улыбнулся рос-
сийский лидер. – Фармакология – это 
такая отрасль, где норма прибыли, как 
на наркотиках. Они не обеднеют, все 
будет хорошо.

В МИРЕ 

КРАДУЩИЙСЯ ТИГР, 
ЗАТАИВШИЙСЯ 
ЛЕОПАРД

ТАМ ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ В ГОДУ МОРОЗ ЗА ПОЛЯРНЫМ КРУГОМ
ЖИВОТНЫХ

«Очень вкусно пахнет. Хороший 
помидор», – оценил Владимир Путин 
качество овощей, выращенных 
в теплице в вечной мерзлоте.
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 ■ Чиновникам досталось за то, 
что разрешили строить высотки 
в районе, где переполнена школа.

Вопрос эффективности власти сей-
час выходит на первое место. 

– При тех вызовах, которые есть, мы 
должны быть другими, потому что идет 
война против нашей страны. Наши ре-
бята воюют. А это каким-то образом 
меняет нас, тех, кто работает во власти 
на низовом уровне, на районном, на 
региональном, или нет? – обратился 
Вячеслав Володин к чиновникам на 
встрече губернатора Романа Бусар-
гина с активом районов Саратова.

Не секрет, что Председатель Госдумы 
в деталях знает обо всех проблемах 
родного города и области. Вот и в этот 
раз сразу перешел к делу – поднял 
тему строительства многоэтажек там, 
где нет социальной инфраструктуры.

– Если 103-я школа у вас уже пере-
полнена, как можете давать бумаги, где 
разрешаете строительство еще одного 
дома? А их начальник УКС подписал. 
Вот губернатор остановил, увидел это 
все, – спикер Госдумы адресовал эти 
слова главе города Ладе Мокроусовой.

Начальнику управления капстрои-
тельства Владимиру Шевцову пред-
ложил выдать повестку:

– Идет СВО. Ничего не останавли-
вает. Ну отправьте этого начальника 
УКС на фронт.

Руководителю местного Минстроя 
тоже не удалось тихо отсидеться.

– Еще в советское время говорили: 
«Есть на карте три картинки: Мирный, 
Горный и Озинки. Кто начальству не 
люб, тот поедет в Перелюб». Понима-
ете? – Вячеслав Володин повернулся 
к нему: – Вот Соколов сидит. Чем не 
кандидатура для Перелюба?

 ■ Вячеслав Володин 
посетил военный го-
спиталь в Саратове, 
где встретился с участ-
никами специальной 
военной операции.

Здесь бойцы проходят 
лечение и реабилитацию. 
Интересовался истори-
ей лечения, их судьбами. 
Врачи рассказали о геро-
ях. А также о том, как уч-

реждение обеспечивают 
лекарствами и необходи-
мой техникой.

– А у вас как дела идут? 
Лечение? – заглянул спи-
кер Госдумы в очередную 
палату.

– Отлично.
– Нормально все? 

Слава богу! Может, есть 
какие-то просьбы, пред-
ложения?

– Всего хватает, все-
го достаточно, – ответил 
боец.

– Точно? – переспросил 
Вячеслав Володин.

– Точно, – уже хором 
подтвердили все, кто на-
ходился в палате.

– Выздоравливайте! – 
Вячеслав Володин пожал 
руки пациентам.

Это не первый визит 
к  военным, которые идут 
на поправку. Раньше он 
проверял, как обеспечи-
вают лечение в госпита-
ле в поселке Шиханы-2 
Саратовской области.

 ■ И готов ради этого развязать 
мировую войну.

Спикер Госдумы, Председатель 
Парламентского Собрания Союза 
Беларуси и России Вячеслав Воло-
дин отметил:

– Вашингтон совершил нападение 
на суверенное государство, перечер-
кнув нормы международного права 
и наплевав на Устав ООН. В этот раз 
жертвами стали граждане Йемена, по 
которым нанесено более 70 ракетных 
ударов.

В преддверии выборов президента 
США рейтинг Байдена предельно низ-
кий. Его деятельность одобряют только 

38,9 процента американцев. Если бы 
голосование проходило сегодня, Бай-
ден бы проиграл.

Чтобы отвлечь внимание избирате-
лей от внешнеполитических неудач в 
Украине и от внутренних проблем США, 
нужна маленькая победоносная война. 
Именно по этой причине администрация 
Байдена не уведомила конгресс США 
о нападении на Йемен. Это подтверж-
дает нанесение удара в политических 
интересах действующего президента. 
Даже его сторонники заявляют, что он 
нарушил Конституцию.

Если США – правовое государство, 
Байден должен быть привлечен к уго-
ловной ответственности, пока он не 
развязал мировую войну, из последних 
сил хватаясь за власть.

 ■ В Госдуме поздра-
вили парламентских 
журналистов.

– У нас самый боль-
шой журналистский 
пул – 1062 человека, – 
сказал Председатель 
Государственной думы 
Вячеслав Володин во 
время вручения наград 
представителям СМИ. – 
Открытость – неотъем-

лемая составляющая 
парламентаризма. Бла-
годаря объективному 
освещению деятель-
ности Государственной 
думы у  депутатов по-
лучается выстраивать  
эффективный диалог с 
обществом.

Среди лауреатов  – 
главный редактор га-
зеты «Союзное вече» 
Светлана Камека.

Церемонию приуро-
чили к Дню российской 
печати, который отмеча-
ли накануне, 13 января. 
Журналистов также по-
здравили руководите-
ли фракций Геннадий 
Зюганов, Лео нид Слуц-
кий, Сергей Миронов, 
Алексей Нечаев, Вла-
димир Васильев и заме-
ститель Председателя 
Госдумы Петр Толстой.

 ■ В России предлагают ввести уго-
ловную ответственность за видео-
трансляции с издевательствами.

С английского термин trash stream 
переводится как «мусорная трансля-
ция». Название вполне безобидное, 
а по факту блогеры зарабатывают на 
шок-контенте. Смотрящие донатят за 
жестокость в отношении других.

Самый громкий случай произошел 
в 2021 году, когда видеоблогер Ста-
нислав Решетняк устроил садистскую 
трансляцию: бил подругу, брызгал ей 
в лицо из перцового баллончика, а по-
том выставил почти голую на мороз. 
Когда соизволил позвать назад в дом, 
оказалось, она замерзла насмерть.

На днях отличился блогер Сергей Ко-
сенко. Не придумал ничего лучше, как 
бросить ради хайпа грудничка в снег. 
Народ взорвался...

– Поступает особенно много обра-
щений с просьбами найти решение, ко-
торое позволит эффективно бороться 
с таким явлением, как треш-стримы, – 
отреагировал на обращения Вячеслав 
Володин. – Это трансляции в интернете, 
в ходе которых совершаются противо-
правные деяния с демонстрацией же-
стокости, садизма, издевательств над 
людьми и животными, как правило, 
с целью заработка денежных средств 
и увеличения своей аудитории. Один из 
последних случаев – блогер в погоне за 
просмотрами бросил своего двухмесяч-
ного ребенка в сугроб, снимая все это 
на камеру и выставляя напоказ.

Спикер Госдумы рассказал, какие 
законодательные инициативы обсуж-
даются.

 ✔ Предлагается отнести треш-
стримы к информации, запрещенной 
к распространению.

 ✔ Социальные сети обязаны будут мо-
ниторить такой контент и удалять его.

 ✔ Организаторов и участников треш-
стримов будут штрафовать на сумму 
до 700 тысяч российских рублей с 
изъятием оборудования для ведения 
трансляций.

 ✔ Факт ведения таких трансляций 
станет отягчающим обстоятельством, 
а также квалифицирующим признаком 
по десяти статьям Уголовного кодекса 
(среди которых убийство, умышленное 
причинение вреда здоровью, побои, 
истязание, похищение человека, ис-
пользование рабского труда).

Законопроекты рассмотрят в весен-
нюю сессию в приоритетном порядке.

– Эти меры отобьют желание у 
всех, кто хочет заработать и про-
славиться в интернете за счет из-
девательств над другими. А как вы 
считаете? – спросил в телеграм-ка-
нале Вячеслав Володин.

Вот что предложили подписчики:
Рамзия: Давно пора убрать подоб-

ный кон-тент.
Ignatii: Проблема лишь, что они это 

будут делать уже не из России.
Eugene Lyssovsky: Наказание 

должно быть гораздо более жестким, 
а принять закон надо «вчера». Хватит 

уже либерализма и миндальничанья 
с паразитами. С «балом Сатаны» на-
чали правильно. Теперь наращивайте 
темп. 

Татьяна Волкова: Не штраф, а сразу 
уголовная ответственность! А высокие 
штрафы – для тех, кто смотрит.

Максим Жарков: Только лишь за-
претами не решить этот вопрос. Стра-
не срочно нужна идеология и внедре-
ние нравственного воспитания со 
школьной скамьи.

– Генпрокуратура должна более 
жестко реагировать на случаи, когда 
топчут моральные ценности, – проком-
ментировал резонансную историю с 
«голой вечеринкой» Вячеслав Воло-
дин. – Хотелось бы, чтобы Генпрокура-
тура в случаях, когда кто-то «дверь не 

ту открыл», реагировала более жестко. 
Общество не согласно с тем, что на-
чинают наши ценности перечеркивать, 
игнорировать. И правильно, чтобы мы 
в таких случаях реагировали и защи-
щали нашу страну.

НЕ ОТКРЫВАЙТЕ «НЕ ТЕ ДВЕРИ» ЖЕСТКАЯ 
РЕАКЦИЯ

ЧТОБЫ ДИАЛОГ БЫЛ ЭФФЕКТИВНЫМ НАГРАДА

БАЙДЕН ИЗ ПОСЛЕДНИХ СИЛ  
ХВАТАЕТСЯ ЗА ВЛАСТЬ

СТОП-СИГНАЛ

НА ПОПРАВКУВСЁ НОРМАЛЬНО? 
СЛАВА БОГУ!

НАЗРЕЛОТРЕШ-СТРИМЫ –  
В МУСОРНУЮ КОРЗИНУ

T.ME/VV_VOLODIN

НАРОДУ НЕ ЛЮБ –  
ПОЕДЕШЬ В ПЕРЕЛЮБ

РЕГИОНАЛЬНАЯ 
НЕДЕЛЯ

Вячеславу Володину 
рассказали истории 
бойцов и как идет 
их лечение.

Ради лайков и ребенка 
угробить в сугробе готовы.
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 ■ Грандиозный проект Со-
юзного государства  – ме-
мориал «Курская битва» – 
полностью заработает уже 
в 2025 году, к восьмидеся-
тилетию Великой Победы.

В августе этого года в Поны-
ровском районе Курской обла-
сти Владимир Путин открыл 
первую очередь величествен-
ного мемориала, посвящен-
ного Курской битве. О том, 
на какой стадии его 
строительство, пого-
ворили с сенатором 
от Курской области, 
заместителем пред-
седателя Комиссии 
Парламентского Со-
брания по энерге-
тике Григорием 
Рапотой.

СРАЗУ 
ЗАКЛАДЫВАЮТ 
ИНФРАСТРУКТУРУ
– Когда начнут строить 

вторую, завершающую оче-
редь мемориала?

– С Курским мемориалом 
ситуация такая. Буквально 
недавно запустили процесс 
согласования позиций мини-
стерств культуры. Российский 
Минкульт обратился к бело-
русскому, и сейчас ожидаем 
ответа. Этим занимается По-
стоянный Комитет Союзного 
государства, я же слежу за си-
туацией как сенатор Курской 
области.

Согласование позиций двух 
министерств – ключевой мо-
мент. Как только оно прой-
дет – сразу можно будет за-
пускать процесс выделения 
средств из бюджета Союзного 
государства. Времени у нас 
осталось не так много, по-
скольку в 2025 году, к юби-
лею Победы в Великой Оте-
чественной войне, мемориал 
должны открыть полностью. 

А это грандиозная работа. 
Представьте себе гигантскую 
стелу высотой пятьдесят мет-
ров, огромное сооружение. И 
хотя куряне, судя по первой 
очереди мемориала, которая 
открылась в августе, в день 
восьмидесятилетия победы 
на Курской дуге, умеют делать 
все качественно и быстро, но 
ведь есть пределы возможно-
стей. Поэтому чем быстрее 
примут решение, тем строи-
телям проще будет выполнить 
стоящие перед ними задачи. 

И это сейчас вызыва-
ет у меня озабочен-
ность.

– То есть работой 
строителей мемо-
риала вы довольны?

– Первую часть сде-
лали замечательно, 
вся страна видела по 
телевидению ее от-

крытие, на котором присут-
ствовал Владимир Путин. Я 
был на нем летом еще до его 
открытия, и меня приятно 
удивило, что вместе со стро-
ительством самого мемори-
ала на площадке сразу же за-
кладывают и инфраструктуру. 
Возможно, там потребуются 
еще какие-то добавления, но 
это из серии «нет предела со-
вершенству». Если работы по 
второй очереди будут выпол-
нять так же тщательно, то в 
финале мы получим очень 
красивое, впечатляющее и 
достойное сооружение.

АРМИЯ НАУЧИЛАСЬ 
ВОЕВАТЬ
– Курскую битву и так зна-

ют и помнят все, в местах 
ее основных битв уже поста-
вили немало памятников,  
в областном центре есть ме-
мориальный комплекс «Кур-
ская дуга». Нужно ли было 
строить еще один такой 
масштабный монумент?

– Тут несколько факторов. 
Первое: Курская битва – это 

реально переломный мо-
мент в Великой Отечествен-
ной вой не. К этому времени,  
к 1943 году, советское воен-
ное командование уже научи-
лось воевать.

– До этого не умели?
– Вы меня извините за та-

кое резкое утверждение, но 
я это почерпнул из многочис-
ленных исторических доку-
ментов, относящихся к тому 
периоду. Если под Ржевом бы-
ли неумелые действия, при-
ведшие к колоссальным че-
ловеческим потерям, то уже 
под Курском ситуация была 
совершенно другая. Соответ-
ственно, там и потерь было 
значительно меньше. Значи-
тельно! И организация вошла 
в анналы классических воен-
ных операций.

Я в вопросах ведения круп-
номасштабных боевых дей-
ствий не специалист, но, по 
моему мнению, под Курском 
прекрасно сочетались и обо-
ронительные, и наступатель-
ные операции, в то время как 
под Ржевом установка была 
одна: только вперед и лю-

бой ценой. Здесь же умелое 
управление войсками приве-
ло к тому, что Красная армия 
фактически обескровила ар-
мию противника и сделала ее 
неспособной к дальнейшим 
наступательным действиям. 
Конечно, нацисты еще были 
сильны, впереди была опера-
ция «Багратион», но они уже 
потеряли способность к мощ-
ным наступательным действи-
ям, какие вели даже после той 
же Ржевской битвы.

– У нас крупные победы бы-
ли и раньше. Достаточно 
вспомнить битву под Мо-
сквой зимой 1941–1942 го-
дов. 

– Конечно, это было эпо-
хальное сражение, в кото-
ром разбили миф о непобе-
димости гитлеровской армии. 
Но хребет немецкой маши-
не тогда еще не сломали.  
А в Сталинграде и под Кур-
ском это как раз и произошло. 
Это замечательно символи-
зирует скульптура Вучетича 
«Родина-Мать» на Мамаевом 
Кургане, именно там сошлись 
две мощные силы, после че-

го немецкая военная маши-
на была именно сломлена. 
В  Сталинграде и на Орловско-
Курской дуге характер битвы 
иной, чем под Москвой, у них 
совершенно другие оценки, 
там применили другие уме-
ния, другие знания, там бы-
ло меньше жертв, что очень 
важно.

– Кроме того, если пора-
жение под Москвой и в Ста-
линграде Гитлер пытался 
оправдать русскими моро-
зами, то Курская битва – 
это самый разгар лета, 
5  июля  – 23 августа. Тут 
уже на природу жаловать-
ся было нельзя. А значит, 
приходилось признать, что 
Красная армия теперь уме-
ет воевать лучше немецкой.

– Очень важно, когда гово-
рим о битве, отмечать роль 
разведки. Потому что именно 
она дала советскому командо-
ванию сведения о готовящем-
ся в районе Курского выступа 
немецком контрнаступлении. 
И это позволило командова-
нию принять правильное ре-
шение.

 ■ Объявят сбор средств на строи-
тельство.

– Сколько денег понадобится, чтобы 
закончить работы?

– Для сооружения второй части ме-
мориала нужно будет заложить в бюд-
жет Союзного государства порядка 
трехсот миллионов рублей. Но я бо-
юсь, что этого не хватит. Так же, как  
не хватило при строительстве Ржев-
ского мемориала. Возможно, придет-
ся прибегать к другим источникам  
финансирования, в том числе к спон-
сорским.

– Может, стоит объявить всенарод-
ный сбор средств?

– Я думаю, что это надо сделать. При-
чем так мы, кроме помощи в финанси-
ровании, решаем еще сразу несколько 
важных вопросов. Во-первых, привлекаем 
внимание к самому факту строительства 
мемориала. Во-вторых, делаем людей со-
причастными к этому великому делу. Ведь 
здесь у многих россиян, белорусов и дру-
гих под Курском погибли или пропали без 
вести родственники. И они, внеся каждый 
посильный вклад (а в случае с Ржевским 
мемориалом у нас было, что люди при-
сылали и сто, и пятьдесят рублей), будут 
чувствовать, что в этом монументе есть 
и их лепта, небольшая, но важная. Опира-
ясь на опыт Ржевского мемориала, могу 
сказать: это будет замечательно.

 ■ Почему комплекс решили 
установить именно в этом ме-
сте?

– Орловско-Курская дуга в 
длину порядка двухсот киломе-
тров. Почему решили установить 
монумент именно в Поныров-
ском районе Курской области?  
А не, например, под Орлом, как 
это предлагали многие орлов-
чане?

– Знаете, возможно, они и правы, 
может, нам и стоило бы как-то от-
метить героическое сражение за 
Орел, в честь освобождения кото-
рого 5 августа 1943 года в Москве 

дали первый салют. Но мемори-
ал решили поставить именно на 
месте самой битвы – на северном 
фасе Курской дуги. На южном фа-
се, в Белгородской области, была 
танковая битва под Прохоровкой, 
а на севере немцы попытались 
прорвать дугу у станции Поныри. 
Здесь с 6 по 9 июля разгорелись 
самые яростные бои. В течение 
нескольких дней красноармейцы 
выдержали 32 атаки противника, 
не дав немецким частям выполнить 
поставленные задачи по прорыву 
обороны и движению к Курску. Так 
что выбор такого места ни для кого 
не должен быть обидным.

КАЖДЫЙ ВНЕСЕТ ЛЕПТУ НАРОДНАЯ КОПИЛКАНЕОБИДНЫЙ ВЫБОР УРОКИ ИСТОРИИ
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В центре – воин, ценой неимоверных 
усилий не дающий сомкнуться 
клещам немецкого наступления.



19 января / 2024 / № 26 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ГЕОПОЛИТИКА

Михаил ВАСИЛЬЕВ 

 ■ Чтобы отвлечь внима-
ние от исчезнувшего главы 
Пентагона, США ударили по 
Йемену.

ЛГАТЬ БРОСЬТЕ,  
ГДЕ ОСТИН?!
Скандал запредельный. Ми-

нистр обороны США Ллойд 
Остин вдруг исчез со всех ра-
даров. И никто не знал, где он. 
Позже выяснилось: Остин был 
в реанимации, что оптимиз-
ма никому не добавило. Но 
почему молчал? А проблема 
интимная – у министра обна-
ружили рак простаты.

– Глава ведомства находил-
ся в реанимации, его замести-
тель был в отпуске, и Белый 
дом в течение трех дней был 
об этом даже не в курсе, – воз-
мутился конгрессмен Дон Бэ-
кон. – Управление и контроль 
за ядерным оружием – глав-
ный приоритет для нашей 
обороны, и здесь мы не спра-
вились. У нас есть пятнадцать 
минут, чтобы отреагировать 
на ядерный удар новейшим 
оружием со стороны России 

и Китая. Министр обороны 
играет в этом ключевую роль. 
Неспособность сообщить в Ва-
шингтон, что он вне досту-
па, – это провал руководства.

И еще какой провал! По су-
ти, инцидент показывает, что 
в США система управления 
деградировала радикально. 
А это прямая угроза для всего 
мира. В том числе потому, что 
от таких скандалов отвлекают 
военной агрессией.

САУДИТЫ 
ОСКОРБИЛИСЬ
США вместе с Великобри-

танией нанесли мощнейший 
удар по Йемену. Его города 
подвергли масштабной бом-
бардировке с использовани-
ем ракет «Томагавк». Взрывы 
раздавались в столице страны 
Сане. Обстреляли аэропорты 
в столице и в городе Ходейда 
на Красном море. Для нападе-
ния использовали самолеты, 
корабли, подводные лодки.

В чем формальная причи-
на? После начала конфликта 
в Газе йеменские хуситы, сим-
патизирующие палестинцам, 
заявили, что будут атаковать 

все суда, связанные с Израи-
лем. Вот, дескать, Пентагон 
и вписался.

Но еще раньше ударить по 
хуситам Вашингтон умолял 
его ближайший союзник  – 
Саудовская Аравия, которая 
с ними воевала. Помощи так 
и не дождалась, в результа-
те чего недавно начались 
мирные переговоры. И тут 
вдруг – на тебе – США спо-
добились! Эр-Рияд чувствует 
себя оскорб ленным.

– Эта война США против 
хуситов войдет в историю 
войн как «война рака про-
статы»,  – пишет политолог 
Сергей Марков. – Как война, 
которую с больничной койки 
начал министр обороны США 
с главной целью – чтобы его не 
уволили за обман президента 
США и конгресса. Это гово-
рит о том, что министр обо-
роны США – редкостный не-
годяй. И об огромной и очень 
опасной зависимости мира от 
мелких интриг в Вашингтоне.

ВОРОВАННЫЕ РЕЧИ
Но без санкции Джо Бай-

дена Ллойд Остин обойтись, 

конечно же, не мог. И этим 
тоже возмущаются в амери-
канской верхушке. Конгресс-
мен США Ро Кхана обвинил 
Сонного Джо в нарушении 
Конституции.

– Президенту необходимо 
было прийти в конгресс, пре-
жде чем вовлечь нас в новый 
конфликт на Ближнем Восто-
ке, – заявил он. – Это статья 
I Конституции. Президент 
может ввергать страну в во-
енные действия только после 
разрешения конгресса или 
когда США находятся под не-
минуемым нападением. А это 
наступательный удар.

В авантюризме главу Бело-
го дома обвинил даже уль-
трапроизраильский Дональд 
Трамп. Мол, у Байдена мен-
тальные проблемы, а воевать 
в таком состоянии – подвер-
гать страну риску.

Но, видимо, просто неку-
да деваться. Уничижитель-
ная информация льется из 
СМИ со всех сторон. Бай-
дену припомнили, как он 
собирался взобраться на 
политический олимп в да-
леком 1987 году. Выясни-

лось, что кандидат в прези-
денты пошло воровал речи  
у других политиков минувше-
го и настоящего. Например,  
у покойного Роберта Кенне-
ди или ныне живущей Хил-
лари Клинтон. Журналисты 
сопоставляли фразы – ока-
зывалось один в один. Тог-
да газеты писали: «Бай-бай, 
Байден!».

БЕСПОМОЩНЫЙ 
КАНДИДАТ
Но кроме привета из про-

шлого есть невыносимо уни-
зительное из дня сегодняшне-
го. Конгрессвумен Марджори 
Тейлор Грин подтвердила слу-
хи о том, что во время зару-
бежной поездки Байден упал 
и «начал испускать газы». 
А в другой раз дело кончи-
лось совсем плохо…

– Такое состояние свой-
ственно людям за восемьде-
сят, вышедшим на поздний 
этап жизни, особенно в со-
четании с поздней стадией 
деменции или болезни Альц-
геймера. На этом этапе у че-
ловека отказывают те или 
иные функции – это не ред-
кость. Но, к сожалению, эта 
участь постигла Джо Байдена 
на посту президента США.

Воистину, выражение «сжи-
женный газ» заиграло други-
ми красками.

Но шутки в сторону – гла-
ва ядерного государства 
в таком состоянии опасен 
для всего мира. При этом 
он упорно заявляет, что вы-
двинет свою кандидатуру 
на ближайших выборах. На 
крайний случай демократы 
ему ищут замену. Это вряд 
ли будет вице-президент Ка-
мала Харрис. Она уже всем 
продемонстрировала свою 
некомпетентность и низкий 
интеллект. Есть губернатор-
красавчик от Калифорнии Гэ-
вин Ньюсом. Только вот его 
левая политика подразори-
ла цветущий штат. И козырь 
в рукаве – Мишель Обама, 
жена бывшего президента.  
У нее много денег и огром-
ные связи мужа. Судьба Бай-
дена решится совсем скоро.  
И скорее всего, будет печаль-
ной.

 ■ Премьер Словакии обвинил 
в украинском конфликте Запад.

«Стратегия Запада в Украине не ра-
ботает», – написал глава правительства 
Словакии Роберт Фицо. Он категориче-
ски отверг «черно-белое видение кон-
фликта», как того хотели в Вашингтоне 
и Брюсселе.

«Конфликт в Украине уходит корня-
ми в 2014 год, – утверждает политик. – 
Запад, вместо того чтобы немедленно 
приложить усилия для установления 
режима прекращения огня в начале 2022 
года, совершил огромную ошибку. Он 
неверно оценил ситуацию, приняв ее 
за возможность поставить Россию на 
колени. Доказано, что в самом начале 
войны в Украине в 2022 году Запад как 

минимум дважды помешал украинцам 
заключить перемирие на справедливых 
условиях». 

Фицо напомнил, что Запад снабжает 
Украину кучей оружия, миллиардами 
долларов, обременяет Россию санкци-
ями, атакует основные доходы России 
и до последнего надеется, что украин-
ский солдат принесет ему на подносе 
голову российского медведя: «Это бы-
ло и, к сожалению, остается западной 
стратегией, и я открыто заявляю, что она 
провалилась и я с ней не согласен. То, 
как Запад неоднократно ошибался 
в оценке ситуации в России, шокирует. 
Россия полностью контролирует новые 
территории. Ни экономика, ни валюта 
страны не рухнули, санкции повышают 
ее внутреннюю самодостаточность».

 ■ Представитель США в ООН 
стала повторять киевскую 
 чепуху.

Владимир Зеленский посетил Виль-
нюс. За границей ведь гораздо при-
ятнее находиться, чем в собственной 
разоренной стране. Его риторика 
сильно поменялась – раньше он го-
ворил: «2023-й будет годом победы!» 
Теперь же нагнетает панику.

– После Украины вы прекрасно зна-
ете, у кого последующие риски. Литва, 
Латвия, Эстония, Молдова могут быть 
следующими, если мы не выдержим, – 
шантажировал он.

Как будто перечислил список суи-
цидников. Вот действительно – куда 
они лезут? По идее, украинские со-

бытия должны бы научить этих буй-
ных, что с соседом, который способен 
уничтожить все человечество, нужно 
иметь добрые отношения. Но эти иди-
оты хотят пробить лбом капитальную 
стену. А ведь надо всего-то исходить 
из интересов собственного народа. 
Если нет – пусть пеняют на себя. По-
следствия будут в любом случае.

А пока они продолжают жить в при-
думанном мире, которому усиленно 
подыгрывают на Западе.

– Россия заявила, что как только она 
возьмет Украину, Польша и страны 
Балтии будут следующими, – вещает 
экс-представитель США в ООН Ник-
ки Хейли. Это когда же Россия такое 
говорила?! Но как в том еврейском 
анекдоте: «Мое дело – сказать!»

ЛБОМ О СТЕНУ ЯЗЫК-ПОМЕЛО БЕЗДАРНАЯ СТРАТЕГИЯ ПУСТЫЕ НАДЕЖДЫ
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НА ТРИ ДНЯ ЗАБУДЬТЕ ПРО МЕНЯ

– Шеф, я вас 
в упор  

не вижу.– А я в засаде!
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«БОЕВОЕ КРЕДО – ВСЕГДА ПОБЕДА»

 ■ Поклонник компьютерных стре-
лялок стал снайпером. 

Очень многие из тех, кто участву-
ет в специальной военной операции 
на передовых рубежах, имеют боевой 
опыт в других конфликтах. К бойцу с по-
зывным Гоуст это не относится.

– Учился в колледже, работал на за-
воде по производству марли, – расска-
зывает он. – Когда получил повестку, 
прятаться не стал, пошел в военкомат.

Кто не знает: Гоуст (в переводе с анг
лийского – призрак) – это герой ком-
пьютерной игры, который всегда ходит 
в маске с изображением черепа. Моло-
дой человек любил пострелять в вир-
туальном мире, но и только. Однако 
на передовой нашел себе применение 
и настоящее имя скрывает не случайно. 
Он – старший разведчик-снайпер. Их 
вэсэушники особенно ненавидят по по-
нятным причинам. Поэтому приходится 
шифроваться, чтобы не подставлять 

в том числе и свою семью. От укра-
инских террористов можно ожидать 
любого подлого удара.

– Поначалу было, конечно, тяжело, – 
рассказывает Гоуст. – Потом перезна-
комился со всеми, мне помогали, под-
ставляли плечо – стало легче. Прошел 
подготовку по тактике, стрельбе, ме-
дицине, саперному делу. Читал много 
специальной литературы, например по-
собие Потапова «Искусство снайпера».

И хотя Гоуст на передовой недолго, 
он уже успел отличиться.

– Вышел на боевую позицию, наблю-
дал, – рассказывает парень. – Заметил че-
тырех вражеских бойцов. Двоих отрабо-
тал, третьего затрехсотил (ранил. – Прим. 
ред.), четвертого ребята взяли в плен.

За это снайпер получил Георгиевский 
крест четвертой степени.

– Конечно, бывает страшно, – при-
знается он. – Не боится только дурак. 
Просто нужно думать о хорошем – о 
доме и близких, которые тебя ждут. 

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Даже тяжелораненые россий-
ские бойцы демонстрируют уди-
вительное самообладание.

 ■ Солдат с перебитыми ногами 
до последнего прикрывал одно-
полчан.

Мы не умрем, мы никогда 
 не умираем!
В сердце праведный огонь, 
 мы его раздуваем в пламя!
Где ваши деньги, там наши подвиги 
 и победы.
Миллиарды вам не помогут обрести 
 статус легенды.
Стихи собственного сочинения чи-

тал на камеру тяжелораненый боец 
Алексей Волков (позывной Волк). 
Перед этим он выносил с поля боя 
товарищей, которых зацепило вра-
жеской пулей. В этот момент с укра-
инского дрона на санитаров начали 
сбрасывать гранаты. Осколки попали 
в обе ноги. Но Волков нашел в себе 
силы прикрыть бронежилетом ране-
ных. Единственный жгут, что был при 
нем, наложил на более пострадав-
шую ногу.

Спустя некоторое время изможден-
ного Алексея, истекающего кровью, 
отыскал санинструктор. Он попросил 
бойца разговаривать с ним, чтобы тот 
не потерял сознание. Вот тут герой 
и прочитал свое стихотворение, ко-
торое разошлось по многим пабли-
кам. Нашлись даже мастера, которые 

удачно наложили видеоряд на музыку, 
превратив его в пронзительную песню:

Лучшая страна мира, 
 лучшая страна планеты,
Никакие ваши аргументы
      не оспорят это!
Что с ним случилось дальше? От-

важного воина удалось спасти, не-
смотря на большую кровопотерю. В го-
спитале он также демонстрировал 
свой оптимизм и несгибаемую волю: 
презрев костыли, отжимался от по-
ла по нескольку десятков раз. После 
реабилитации хочет возвратиться к 
товарищам. Как говорится в его сти-
хотворении, «Наше кредо – всегда 
победа!».

 ■ Вэсэушники поражаются отваге 
россиян.

Это видео сначала появилось на укра-
инских ресурсах – съемка с вражеского 
дрона. В траншее лежат несколько рос-
сийских воинов. Очевидно, оператор 
беспилотника принял решение их до-
бить, и вот уже граната летит вниз, пря-
мо на головы беспомощных солдат. Ха, 
беспомощных?! Как бы не так! Перед 
сбросом боеприпаса один из бойцов 
сначала издевательски подманивает 
коптер рукой. А затем, словно вратарь 
Акинфеев на ЧМ-2018, делает ловкое 
движение ногой, и граната летит в сто-
рону! В нескольких метрах раздается 
взрыв, но никто в траншее не постра-
дал. Украинцы, разместившие у себя 
видео, сопроводили его комментарием: 
«Такого мы еще не видели!».

А ведь похожие случаи на линии со-
прикосновения случались и раньше.

При штурме Мариу-
поля боец с позывным 
Лис отбил две грана-
ты, брошенные в его 
сторону. Как расска-
зал его сослуживец с 
позывным Пуля, од-
ной из них удалось 
ликвидировать не-
званого иностранно-
го гостя. 

– Мы услышали 
крики, – рассказыва-
ет он. – Подо шли с 
Лисом к месту взры-
ва и увидели амери-
канского наемника. 
Он очень плохо раз-
говаривал на украин-
ском языке, пытался что-то произнести 
на русском. Но уже было поздно…

А еще «великие укры» подзабыли 
хладнокровие Рустама Худайнурова 
из 127-го батальона 5-й бригады Во-
оруженных сил ДНР. На него тоже с 
коптера сбрасывали гранаты. Первая 
же ранила его, но Рустам не потерял 

самообладания. 
Еще три взорва-
лись неподалеку, 
а четыре он смог 
отбросить рукой 
в сторону.

Удивительные 
кадры с Худай-
нуровым разме-
стил у себя бри-
танский ресурс 
«Телеграф». И 

его руководство тут же пожалело об 
этом. Англичане забросали издание 
посланиями: «Русские непобедимы!», 
«Кто его ангел-хранитель?», «Хватит 
помогать Украине, ведь это бесполез-
но!». В результате «Телеграф» просто 
отключил возможность комментиро-
вать.

 ■ Верховный главнокоманду-
ющий лично повысил старшего 
лейтенанта до майора.

– Докладываю! Марьинка полностью 
перешла под контроль пятой бригады!

Так рапортовал командованию ком-
бат Александр Трошин.

– Когда я говорил это по рации, у ме-
ня тряслись руки, – позже признается 
старший лейтенант. – Я тогда еще не 
отошел от боя.

Он тогда и представить не мог, что 
в его военную карьеру вмешается лич-
но Владимир Путин. 

Трошин – уникальный офицер. Еще 
до начала СВО сражался на стороне 
ДНР. Был танкистом, не единожды 
противостоял противнику, который об-
ладал преимуществом. Однажды лихо 
ворвался на опорник ВСУ, уничтожив 
вражескую позицию. Но враги сумели 
окружить его. По рации Трошин вы-
звал огонь на себя, но погибать вовсе 
не планировал. И благополучно с боем 
вырвался из стальных тисков.

Когда началась СВО, Александр 
практически сразу стал доброволь-
цем. К тому времени власти ДНР удо-
стоили его Звезды Героя.

Именно под командованием Троши-
на российские власти взяли стратеги-
ческий пункт Марьинка. Украинские 

боевики бежали, лишившись страте-
гического преимущества.

Президент на встрече с министром 
обороны обратил внимание Сергея 
Шойгу на то, что Александр находит-
ся на подполковничьей должности, 
а звание имеет старшего лейтенанта. 
Поэтому, вопреки правилам, повысил 
его сразу до майора, минуя звание 
капитана. При этом лично отметил 
заслуги храброго офицера.

– Он три раза горел в танке, имеет 
семь контузий, одно осколочное ране-
ние, – перечислил Президент. – Сам 
уничтожил пять танков и 23 бронема-
шины различного класса. Я уж не буду 
говорить про другие достижения, но 
это видимый результат,

На малой родине героя, в селе Ба-
рабаш-Левада, что в Приморье, им 
очень гордятся.

– Восхищаемся тобой! Удачи тебе 
и твоим парням, – пишут земляки.
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Раненый Алексей Волков 
под пулями читал свои стихи, 
чтобы не потерять сознание.

Уникальный офицер Александр Трошин.

Этот кадр снял тот самый дрон ВСУ, 
который закидывал гранатами Рустама 
Худайнурова (на фото) и его товарищей.

«ФУТБОЛ» НА ВЫЖИВАНИЕ
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Россия и Беларусь вме-
сте готовят специалистов 
будущего.

ЗА ОДНУ 
ПРОГРАММУ –  
ДВА ДИПЛОМА
Передовая инженерная шко-

ла Союзного государства со-
кращенно звучит как ПИШ. 
«ПИШите нам обязательно, 
а лучше приходите и посту-
пайте», – шутят ее препода-
ватели, обыгрывая название. 
Открылась она в 2022-м в 
Псковском государственном 
университете как совмест-
ный проект с Белорусским 
национальным техническим 
университетом (БНТУ). Одна 
голова хорошо, а две – лучше. 
Сейчас в школе учатся около 
1,2 тысячи студентов, как оч-
ники, так и заочники из двух 
стран. Цель проекта заключа-
ется в подготовке инженера, 
способного создавать техно-
логии и продукты в интере-
сах станкостроения Союзного 
государства. Тема в условиях 
западных санкций очень ак-
туальная.

– Организуем все уровни 
высшего образования: бака-
лавриат, магистратуру и аспи-
рантуру. Многие программы 
носят сетевой формат. Это ког-
да в партнерах у тебя другой 
вуз: или в России, или в Бела-
руси. Наш крупнейший акаде-
мический партнер – БНТУ. Их 
студенты приезжают к нам, 
наши – к ним: передаем друг 
другу лучшие компетенции. 
У нас широкая академическая 
мобильность, – рассказывает 
заместитель руководителя 
ПИШ Союзного государства 
Дмитрий Гринев.

Например, студенты-вы-
пускники программ «Высоко-
энергетические технологии 
обработки деталей» и «Инно-
вационные технологии в ма-
шиностроении» получат два 
диплома о высшем образова-
нии – ПсковГУ и БНТУ.

– Еще одно наше важное 
отличие  – мы сразу трудо-
устраиваем. Даже учась в 
колледже, ребята могут по-
лучать по 50–70 тысяч рублей 
в месяц. А это очень неплохо 

по меркам нашего региона. 
У них – индивидуальный гра-
фик: они и учатся, и работают. 
И тебе не нужно смотреть по 
сторонам: человек точно зна-
ет, что нужен региону, пред-
приятию, – делится ректор 
Псковского госуниверсите-
та Наталья Ильина.

ТОЛСТОЙ В ГОСТЯХ 
У ФИЗИКОВ
Интерес к ПИШ был на-

столько велик, что сразу ста-
ло понятно – школе требует-
ся расширение. И в декабре 
прошлого года тут открыли 
отремонтированный корпус, 
трехэтажное здание на улице 
с литературным названием – 
Толстого.

– Это лаборатории, учеб-
ные аудитории для практи-
ческой и теоретической ра-
боты. Мы не просто учимся, 
разрабатываем и исследуем, 
а вместе создаем среду для 
повышения престижа инже-
нерных профессий, – убежде-
на Наталья Ильина.

Теперь у ребят в корпусе 
есть даже тренажерный зал, 
чтобы перезагрузиться, если 
что. Сами подали заявку на 
грант, выиграли его и устано-
вили оборудование. Модель 
занятий спортом тут немного 

другая: можно ходить на сек-
ции или заниматься в одном 
из городских фитнес-центров 
со скидкой. Представители 
старшего поколения, прие-
хавшие на открытие из Рос-
сии и Беларуси, глядя, как 
ребята с удовольствием за-
нимаются на тренажерах, 
вздохнули с сожалением:

– А у нас два года обычная 
физкультура была.

Каждый этаж в корпусе – 
цех, так ребята называют со-
временные образовательные 
пространства. Есть учебный, 
административный, произ-
водственный.

– Почему остались в вузе? – 
интересуюсь у молодого пре-
подавателя по программиро-
ванию.

– Новое оборудование по-
явилось, чтобы проводить 
исследования, зарплата хо-
рошая для начинающего спе-
циалиста, – признается он.

К молодым здесь отно-
сятся очень трепетно. Есть 
программа наставниче-
ства, опытные профессора 
и доценты помогают начи-
нающим. Благодаря этому 
увеличили число препода-
вателей, сохранили ценные 
кадры.

 ■ Проректорам вузов 
из Беларуси прочли курс 
по молодежной политике.

Проректор по учебной рабо-
те Псковского госуниверсите-
та Алла Серебрякова убежде-
на, что совместных программ 
обучения может быть гораздо 
больше:

– В этом году у нас выез-
жало несколько групп ребят  
в Беларусь по специальностям 
«механика», «конструктор-
ско-технологическое обеспе-
чение машиностроительных  
производств» – примерно на 
неделю. И это не экскурсия, им 
читали определенный учебный 
курс.

Нужно сближать и системы 
обучения. Магистерская про-
грамма в России рассчитана 
сейчас на два года, у белору-
сов – на один.

Участвовал вуз и в программе 
«Летний институт», которая со-
брала молодых ученых с пост-
советского пространства, в том 
числе из России и Беларуси. 
Нашу страну представляли че-
тыре университета.

– ПсковГУ отвечал за трек, 
связанный с русским язы-
ком и культурой, – рассказал  
начальник управления 
научно-исследовательской 
деятельности вуза Василий 
Фролов.

Вместе с Республиканским 
институтом высшей школы 
в Пскове запустили еще одну 
дополнительную образователь-
ную программу – на этот раз 
для специалистов высшего зве-
на. На ней обучались проректо-
ры и начальники управлений по 
молодежной политике и воспи-
тательной работе вузов – чле-
нов консорциума «Российско-
белорусский университетский 
союз «Вместе». Сейчас в него 
входят десять представителей 
учреждений образования Бела-
руси. Сначала на базе ПсковГУ 
прошел очный модуль програм-
мы, потом проводили занятия с 
применением онлайн-техноло-
гий, завершился курс в конце 
прошлого года.

– Программа – для совершен-
ствования знаний, умений и на-
выков слушателей в области 
цифровой коммуникации и ис-
пользования современных ме-
диаинструментов в реализации 
молодежной политики вузов 
двух стран. Это важнейшее на-
правление деятельности при ра-
боте с молодежью, и программа 
повышения квалификации для 
специалистов, которые отве-
чают за молодежную политику 
в высших учебных заведени-
ях, стала логичным элементом 
совместной работы в рамках 
решения задач консорциума, – 
рассказывает руководитель 
проектного офиса универси-
тета Ольга Копытова.

 ■ Станки в университете современ-
ные, а главное – наши.

В новом корпусе начал работу и Рос-
сийско-белорусский научно-исследова-
тельский центр гибридных технологий 
формообразования в станкостроении. 
В одном из помещений находится робо-
тизированная установка ИЛИСТ-М. Ста-
нок – питерский.

– Технология позволяет выращивать 
изделия из разных металлов диаметром 
60 и высотой 40 сантиметров лазерным 
способом с помощью порошка. Другими 
способами изготовить их крайне слож-
но, – поясняет Дмитрий Гринев.

Получается, что не все так плохо у нас 
с оборудованием, как трубят «эксперты» 
на Западе. Тут же представлены и образ-
цы, созданные на установке, – например, 

газосборник. Сложное изделие из двух 
слоев: внутренний – это жаропрочная 
сталь, внешний – нержавейка.

В других лабораториях центра можно 
измерить готовые изделия, испытать их, 
изучить под микроскопом. Это замкнутый 
цикл: от порошка до готовой продукции. 
Заказчики – нефтянка, предприятия ав-
томобилестроения, железнодорожники.

А в перспективе в ПИШ хотят создать 
обрабатывающий центр – это такой ста-
нок, который сочетает в себе технологии 
лазерного наращивания и механическую 
обработку.

– Его создадут на белорусском предпри-
ятии «Рухсервомотор» – мировом лидере 
в сфере производства электроприводов, – 
рассказывает Наталья Ильина.

Есть в школе даже видеостудия, ко-
торую используют для обучения. Отсю-
да можно вести занятия в лайв-режиме, 
а  также записывать видеоролики в хоро-
шем качестве для онлайн-лекций.

Вот и у входа ПИШ заложили камень 
в  основание Российско-Белорусского 
ландшафтного технологического парка. 
Тут будут зоны отдыха с крытым павильо-
ном, где можно устроить мини-фуд-корт, 
проводить кинопросмотры и мастер-клас-
сы на открытом воздухе, появится также 
велосипедная парковка. Летом хотят от-
крыть памятник инженерным династиям 
– первый в России.

– Обычно хорошая мысль приходит на 
природе, – признаются в ПИШ, видимо, 
вспоминая удачный опыт Ньютона.

ПОВЫШЕНИЕ 

ЛОГИЧНЫЙ ЭЛЕМЕНТ
КВАЛИФИКАЦИИНАПИШИТЕ ИНЖЕНЕРУ

ДЕТАЛЬ НА ВЫРОСТ ИННОВАЦИИ

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
ск

ов
ГУ

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
ск

ов
ГУ

В лабораториях и музее 
ПсковГУ есть что посмотреть.

С хорошим настроением  
в зачетке будет все отлично.
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 ■ Студенты не боятся экс-
периментировать.

Бакалавр-третьекурсник 
Денис Долгов, обучающийся 
по профилю «электропривод 
и автоматика», – местная зна-
менитость. В январе 2023-го 
на встрече студентов с Влади-
миром Путиным он рассказал 
Президенту о российско-бело-
русском «Летнем университе-
те» и о том, что нечто похожее 
можно сделать и в инженерной 
сфере.

– «Летний университет» – это 
скорее про дружбу и творчество, 
а «Зимний» – про науку, – вспо-
минает Денис.

Так, в 2023-м Псков принял 
«Зимний университет инженер-
ных школ Союзного государ-
ства». 50 белорусов приехали 

к нам, и столько же псковичей 
отправились в Минск, в БНТУ.

– Очень интересный получил-
ся опыт: работали в смешанных 
 командах. Представляли свои 
проекты. Мы заняли третье ме-
сто: придумали робота-манипу-
лятора, который используют на 
производстве при сор тировке, – 
рассказал Денис.

В 2024-м «Зимний университет» 
снова должен пройти в Пскове.

Четверокурсник Дмитрий 
Костылев тоже ездил в Минск, 
участвовал в другом российско-
белорусском мероприятии – «Мо-
сты дружбы»:

– У нас было два проекта: 
один – о популяризации инженер-
ной профессии, другой – об улуч-
шении окружающей среды. Пусть  
и не победили, но все понрави-
лось.

 ■ В вузе зрят в корень: вклады-
вать знания в ребят начинают еще 
со школы.

При поддержке университета с 2019 
года в Пскове реализуют проект «кикоин-
ских» классов – аналог «курчатовских». 
Исаак Кикоин – знаменитый физик, кото-
рый как раз входил в команду Курчатова.

Отличие в том, что в Пскове программа 
ориентирована на обычного школьника, 
начиная с пятого класса, а не на более 
продвинутых в физике и точных науках 
ребят, как в «курчатовских».

Стартовал проект у пятиклашек 
в псковской школе №  1, которую когда-
то окончил Исаак Кикоин. Сейчас ребята 
уже оканчивают девятый. Первый вы-
пуск – в 2026-м.

Идея приглянулась и белорусам. В про-
грамму включились две школы: в по-
лоцкой гимназии № 2 – это два класса 
по 26 человек, а в первой школе города 
Барановичей – один класс, 30 человек.

– Это не та история, где нужно быть 
быстрее, выше, сильнее. Хотим просто 
дать чуть больше, чем учат в обычных 
классах, – говорит руководитель при-
емной комиссии Псковского госуни-
верситета Дмитрий Лобарев.

Занятия после уроков. Выбор предме-
тов зависит от школы. В Пскове остано-
вились на физике, географии, биологии. 
Есть еще 3D-моделирование, програм-
мирование.

Например, в пятом классе школьников 
знакомят с богатством мира минералов, 
а еще с возникновением Вселенной.  
Ребята в рамках этого модуля посеща-
ют планетарий, на допуроках по гео-
графии узнают этапы эволюции Зем- 
ли, а на биологии – как зародилась 
жизнь. 

В Полоцке больше ориентированы 
на физику. У них это подготовка к обу-
чению в седьмом, профильном классе. 
В Барановичах программа включает 
больше уроков по географии, биологии, 
астрономии.

– Поинтересовался у завуча 
псковской школы, и оказалось, что 
у восьмиклассников-«кикоинцев» на 
20 процентов качество образования 
(количество учеников, которые учатся 
на четыре и пять) выше, чем в парал-
лелях. У них нет страха перед прибора-
ми, нет боязни совершить ошибку. Это 
очень важно с точки зрения психологии. 
Например, работу с микроскопом дети 
выполнили за 15 минут вместо 45. Са-
ми настроили, провели исследование, 
получили результаты и зарисовали их. 
Так еще и сверх основного дополни-
тельные задания по своему желанию 
сделали, – сообщает один из создате-
лей «кикоинских» классов кандидат 
физико-математических наук Михаил 
Яников.

По его словам, их выпускники не обя-
зательно пойдут в вуз, может, и в кол-
ледж. Зато у них будут нужные компе-
тенции, которые помогут им в жизни.

 ■ Ректор ПсковГУ Наталья 
Ильина – о том, как удалось за-
пустить с белорусами множе-
ство интересных проектов.

– Давно началось ваше сотруд-
ничество?

– В 2021 году под эгидой Мини-
стерства науки и высшего образо-
вания России Псковский государ-
ственный университет предложил 
отдельную емкую программу, как 
можно усилить взаимодействие 
с Беларусью.

Первым большим проектом стал 
«Летний университет», когда около 
800 студентов из Беларуси приеха-
ли в российские вузы. Оператором 
этой программы был ПсковГУ. Ока-
залось, что белорусские студенты 
не были знакомы с многочисленны-
ми российскими проектами в сфе-
ре молодежной политики. «Летний 
университет» показал, что высшее 
образование в нашей стране на-
ходится на высоком уровне. Оно 
сочетает в себе лучшее из совет-
ской школы с новыми трендами и 
технологиями.

– Как действовали, чтобы нала-
дить международное сотрудни-
чество?

– Разделили целевые группы. 
Есть университет как организация, 
и с ней надо работать по одному 
формату. Есть студенчество, и с ни-
ми надо сотрудничать по-другому. 
Есть профессура  – и это третья 
история. Кроме того, у каждого ин-
ститута в России и Беларуси есть 
индустриальные парт неры – с ними 
тоже надо работать под те техноло-
гические задачи, которые решает 
сегодня университет. 

В результате мы поняли, что Псков-
ский университет может стать опе-
ратором академического взаимо-
действия вузов Беларуси и России. 
И ПсковГУ, создав консорциум из 
самых крупных университетов во 
всех белорусских регионах, реали-
зует с ними различные инициати-
вы. Это и диссертационный совет по 
биоэкологии и экологии, и образова-
тельные программы, и молодежные 
форумы, и спартакиады.

 Это и проект, который родился 
вместе с БНТУ, – «Передовая инже-

нерная школа Союзного государства 
гибридных технологий в станкостро-
ении». Причем здесь мы говорим 
уже не только об обучении кадров, 
но и о разработке новых технологий, 
выходе на реальные отрасли эконо-
мики, создании российско-белорус-
ских предприятий.

– В Союзном государстве долж-
ны создать единую стратегию по 
молодежной политике. Чем тут 
можете помочь?

– У нас уже есть российско-бело-
русский медиахолдинг «Вектор», 
когда студенческие медиа учатся 
работать в  информационном со-
обществе, реагировать на вбросы. 

Второй проект по патриотическо-
му воспитанию касается 80-летия 
освобождения Беларуси от немец-
ко-фашистских захватчиков. Про-
ведем большой фестиваль-слет с 
культурной, военно-патриотической 
и спортивной составляющими. Прие-
дут российские ребята. Они посетят 
несколько знаковых мест Беларуси, 
и, конечно же, Брест.

– В Союзном государстве раз-
работали 28 программ для раз-
вития и углубления интеграции 
в экономике, политике, военной 
сфере России и Беларуси. Что мо-
жет объединить наши науку и об-
разование?

– Выходим с инициативой – на 
средства союзного бюджета пред-
лагаем создать «Высшую школу Со-
юзного государства». Проект, для 
которого вузовское сообщество го-
товило бы кадры, специалистов, спо-
собных создавать новые технологии 
под нужды Союзного государства.

При этом наши ребята уже пони-
мают, что необходимо для стратегии 
научно-технологического развития 
Союзного государства, и предлагают 
идеи. Так, в кооперации с Витебским 
госуниверситетом предлагают соз-
дать инклюзивный технопарк.

Есть целевая аудитория людей 
с ограниченными возможностями, 
но нужно понимать, как их учить, 
какие средства и какая среда нужны 
для них. Эту заявку одобрили. В рам-
ках инициативы пройдет и большой 
съезд вузовского сообщества по ин-
клюзивному образованию в Союзном 
государстве.

И ЗИМОЙ И ЛЕТОМ

ПЕРЕДОВИКИ УЧЕБЫ ОПЫТ ГРЫЗЕМ ГРАНИТКИКОИН КРУЧЕ,  
ЧЕМ БИТКОИН
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Ребята в ПИШ и учатся,  
и осваивают технику.

В «кикоинских» классах точно знают, 
какие у инфузории туфельки.

МОИ УНИВЕРСИТЕТЫ
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА, 
Анатолий МАКСИМОВ

 ■ В Москве проходят дни 
Брестской области.

МОЛОЧНЫЕ 
РЕКИ
Прямо перед входом 

в павильон «Беларусь» 
поселился весьма знако-
вый персонаж. Зубр со-
всем не грозный, а очень 
даже праздничный и ми-
лый  – один из символов 
Беларуси и Брестской обла-
сти, дни которой открылись 
на ВДНХ.

Когда в Беларуси говорят 
«первый регион» – все зна-
ют, это про Брестчину. Не 
только потому, что она пер-
вая в алфавитном порядке, 
или потому, что код в бело-
русских автомобильных но-
мерах у нее – единичка. Ре-
гион в республике в лидерах 
по многим показателям: от 
промышленности до туризма 
(1,6 миллиона гостей в про-
шлом году).

– Например, производство 
молока на душу населения 
в Брестской области в шесть 
раз выше, чем в среднем по 
ЕАЭС. Производство мяса – 
в пять раз выше на душу на-
селения, чем в ЕАЭС. Такие 
бренды, как «Санта Бремор», 
«Савушкин продукт», «Ге-
фест», – это уже символы всей 
Беларуси, – считает председа-
тель коллегии Евразийской 
экономической комиссии 
Михаил Мясникович.

Жители области гордят-
ся, что Беловежская пуща – 
легкие Европы, а Брестская 
крепость, в июне 1941-го  
первой приняв на себя 
удар фашистских захватчи-
ков, стала символом муже-
ства. Поэтому когда Прези-
дент Беларуси Александр  
Лукашенко решил прово-
дить в белорусском павильо-
не № 18 на ВДНХ презента-
ции всех регионов страны в 
рамках Международной вы-
ставки-форума «Россия», бы-
ло понятно, кто будет первым.

Как рассказал посол Бела-
руси в России Дмитрий Кру-

той, Александру Лукашенко 
понравился формат представ-
ления российских регионов 
на форуме «Россия», когда на 
нем выступает губернатор, 
рассказывает о достижениях 
области, а на встрече присут-
ствует крупный бизнес, пред-
ставители законодательной 
власти. Решили воспользо-
ваться этим опытом.

– Брест подготовил много 
уникальных событий, я ду-
маю, что этот месяц для не-
го пройдет успешно и подго-
товленные сюрпризы гостям 
ВДНХ понравятся, – заявил 
посол Беларуси в России.

По его словам, хотя из-за 
рождественских и новогод-
них праздников времени на 
подготовку было немного, 
успели вовремя:

– Работали день и ночь. За-
дача было простая: показать 
все лучшее, что есть в регионе.  
И мы концепцию – пригла-
шать своих визави из рос-
сийских регионов – отраба-
тываем.

Председатель Брестского 
облисполкома Юрий Шу-
лейко во время открытия вы-

ставки отметил, что возглав-
ляемый им регион славится 
не только сельским хозяй-
ством, промышленностью, 
но и людьми, и традициями.

РОДНЕЕ  
«ПОЛЯ ЧУДЕС»
С чего стоит начать знаком-

ство с Беларусью?
– Визит россиянина любо-

го поколения должен начи-
наться с визита в Брестскую 
крепость. Посещение музея, 
поклонение Вечному огню, 
монументам – это повод и пра-
во осмыслить «что я сделал на 
этой земле?», – уверен Госсе-
кретарь Союзного Государ-
ства Дмитрий Мезенцев.

На реставрацию 11 объек-
тов Брестской области из бюд-
жета Союзного государства 
выделят 496 миллионов рос-
сийских рублей на три года:

– Это важнейший проект на-
ших душ и сердец. Привлекли 
искусствоведов, реставрато-
ров, специалистов самой вы-
сокой квалификации.

Но область  – не только 
Брестская крепость и Бело-
вежская пуща.

– Цель – разрушить этот сте-
реотип и показать, что регион 
гораздо многограннее и ин-
тереснее. И российские пред-
ставители, побывавшие у нас, 
признают: в каждом городе – 
уникальный сплав истории 
и современности, – признался 
Дмитрий Крутой.

Гостям показали стенды, по-
священные Национальному 
парку «Беловежская пуща», 
мемориальному комплексу 
«Брестская крепость-герой», 
свободной экономической зо-
не «Брест», достижениям мест-
ного научно-технологического 
парка. А в каждом из работа-
ющих в павильоне магазинов 

табличками выделили товары 
из Бреста. И их немало.

«Как дома» – именно такое 
впечатление сложилось после 
обзорной экскурсии у извест-
ного телеведущего Леонида 
Якубовича:

– Мои родственники по па-
пиной линии все из Беларуси. 
Я как дома побывал! Все это 
так по-доброму!

Мероприятия в павильоне 
продлятся до 3 июля – Дня 
Независимости Республики 
Беларусь и 80-летия осво-
бождения страны от немец-
ко-фашистских захватчиков. 
В феврале всех ждет в гости 
Витебская область.

 ■ За год белорусский павильон 
на ВДНХ в Москве посетили боль-
ше миллиона человек.

Летом 2022 года павильон № 18 
словно заново родился. Точнее, пол-
ностью поменял формат. Обновился 
ассортимент торговых точек, появи-
лись новые магазинчики, например 
с мерчем Первого, добавили много 
интерактива и информации. А у од-
ного из выходов припарковался нео-
бычный экспонат – 90-тонный БЕЛАЗ.  
Павильон «Беларусь» стал не просто 
торговой площадкой, а местом встреч 
для представителей власти и бизнеса, 
точкой притяжения тысяч посетите-
лей. В начале ноября прошлого года, 

к открытию Международной выстав-
ки-форума «Россия», сюда привезли 
самые «горячие» достижения бело-
русской науки.

– Это имело успех. Национальная 
академия наук заключила много кон-
трактов,  – заявил посол Беларуси 
в России.

В рейтинге туристических предпочте-
ний гостей Москвы ВДНХ давно уже за-
нимает второе место вслед за Кремлем 
и Красной площадью. Узнаваемость 
белорусского павильона растет вме-
сте с популярностью самой выставки. 
Да и соседи у него солидные: с одной 
стороны – недавно построенный с нуля 

«Атом», с другой – обновленное «По-
волжье». За прошлый год павильон 
«Беларусь» посетили 1,2 миллиона 
человек – абсолютный рекорд в новей-
шей истории. И это не связано с начав-
шейся в ноябре выставкой «Россия».

– Конечно, был серьезный прирост, 
но в течение года мы видели кратное 
увеличение потока людей. Наш экспо-
нат БЕЛАЗ занял второе место после 
колеса обозрения «Солнце Москвы» 
в топе достопримечательностей 2023 
года на ВДНХ, – с гордостью сообщил 
Дмитрий Крутой.

Госсекретарь Союзного государ-
ства Дмитрий Мезенцев напомнил, 

что ВДНХ и задумывали как площад-
ку, где представят достижения всего 
многомиллионного советского народа:

– С 1991 года мы живем на про-
странстве СНГ, но именно у Беларуси 
и  России уникальный почерк взаимо-
действия, в нем есть глубина, друж-
ба, уважение к страницам истории. И 
то, что здесь, как говорил Александр 
Лукашенко, начинается цикл пред-
ставлений потенциала регионов Бе-
ларуси, – особо знаковое событие.

Вот и в первый день пребывания 
Брестской области на ВДНХ, по сло-
вам Дмитрия Крутого, появилось че-
тыре новых предложения о российских 
инвестициях в свободную экономиче-
скую зону «Брест».
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ВОЛАТ ПРОПИСАЛСЯ НА ВДНХ

БЕЛАЗ ПОД СОЛНЦЕМ ПРЕОБРАЖЕНИЕ

Народные промыслы 
тоже часть культурного 
наследия Брестчины.

Мимо такого гиганта не пройти, 
сразу в глаза бросается.

Красивые девушки – 
наше богатство.



19 января / 2024 / № 2 11ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Сергей ГРУДНИЦКИЙ

 ■ Елена Яцко собрала 
внушительную коллекцию 
ушастиков – даже плани-
рует открыть музей в Го-
меле.

ВОЛНОВАЛАСЬ  
ЗА МАЛЬЧИКА
Для многих из нас весь про-

шлый год прошел под знаком 
фильма «Чебурашка». Он так 
понравился детям и взрос-
лым, что за время проката со-
брал у экранов рекордное для 
русcкоязычной ленты коли-
чество зрителей – больше 20 
миллионов. Персонаж, приду-
манный писателем Эдуардом 
Успенским почти 60 лет назад, 
стал настоящим другом для не-
скольких поколений детей. Для 
Беларуси ушастый персонаж 
свой вдвойне – Лео нид Швар-
цман, художник-мультиплика-
тор, который нарисовал Чебу-
рашку, родом из Минска. И в 
фильме есть белорусский след. 
Чебурашку в одном из эпизодов 
называют белорусской ушастой 
овчаркой. 

С особым трепетом за новой 
волной популярности героя на-
блюдала педагог музыки и ис-
кусства средней школы № 8 
Светлогорска Елена Яцко, 
которая с 2000 года собирает 
коллекцию ушастиков.

– Увидела фильм на пред-
показе, когда привезла свою 

коллекцию на выставку в ки-
нотеатр имени Калинина в  Го-
мель, – рассказывает Елена 
Яцко. – Потом пошли с семьей. 
Еще несколько раз смотрела 
вместе с учениками.

Некоторые эпизоды пережи-
вала особенно. Волновалась за 
немого мальчика. И сколько ра-
дости было, когда Чебурашка 
смог его разговорить!

– Мне как учителю музыки 
тема очень близка, – уточняет 
Елена. – Одно время работала 
со слабоговорящими детьми. 
К 8 Марта готовили номер, в 
котором дети должны произ-
нести пару слов. Родители 
плакали, когда на утреннике 
услышали, как малыши раз-
говаривают. Ребята тоже были 
счастливы, что у них получи-
лось.

ЯНТАРНЫЕ УШИ, 
БОКА ПЛЮШЕВЫЕ
Как началось увлечение че-

бурашками? Стартом можно 
считать покупку игрушки на 
железнодорожном перроне. 
Сшитого вручную ушастика 
купили для годовалой дочки. 
Постепенно мультяшных геро-
ев становилось больше, кол-
лекция разрасталась.

Год назад в коллекции Яцко 
насчитывалось 90 чебурашек. 
За это время, если считать 

значки, книги, календарики, 
украшения, она увеличилась 
в 2,5 раза – сейчас примерно 
250 персонажей. В том числе 
благодаря тому, что многие 
узнали о необычном увлече-
нии учительницы. Чтобы не 
запутаться в чебурашках, к 
каждому пришивает бирку 
и заносит в картотеку.

Собрание «чебураторов» 
разрослось настолько, что 
пришлось нести его в школь-
ный музей «Спадчына».

– Готовили с учащимися ра-
боту о чебурашках, и  я реши-
ла показать армию любителей 
апельсинов. Дети были в вос-
торге! Чебурашки получили 
постоянную прописку. До-
ма хранятся только новинки 
и хрупкие изделия. Например, 
янтарный из Калининграда. 
Когда выйду на пенсию, хочу 
открыть музей в Гомеле.

Но самый дорогой сердцу 
Елены экспонат пока живет 
в другой стране.

– На снимке мне пять лет, 
я обнимаю Чебурашку, – пока-
зывает фотографию учитель-
ница. – Игрушка принадлежа-
ла моей тете. Через некоторое 
время она переехала в Питер 
и забрала ее с собой. Догово-
рились: она приедет в гости 
к нам в Беларусь и привезет 
мне его. А я мужу пообещала, 
что на этом поставлю в чебу-
рашкиной истории точку. Но, 
пожалуй, слукавила: вряд ли 
уже остановлюсь.

СОБЫТИЯ

Елена КЛИМОВИЧ,  
Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Белорусские ученые превратили 
принтер в скатерть-самобранку.

Отечественными прошутто, пан-
четтой и хамоном уже никого не уди-
вишь. Наши деликатесы давно ничем 
не уступают заморским.

Кухонные комбайны, заморожен-
ные продукты, микроволновки и 
службы доставки облегчают кухон-
ные «муки» хозяек. Но в Институте 
мясо-молочной промышленности 
НПЦ НАН Беларуси по продоволь-
ствию шагнули еще дальше и пока-
зали прямо фантастический процесс: 
3D-принтер не хуже шеф-повара 
приготовил из спец смеси 
румяные котлеты. И 
главное  – в соста-
ве никакой химии 
и  «ешек»  – нату-
ральный продукт.

– Это не искус-
ственное мясо, 
не его аналоги, 
не какие-то рас-
тительные добав-
ки. Уникальность 
технологии в том, 
что мы используем 
натуральное мясное 
сырье (свинину, говядину, 
мясо цыплят-бройлеров). Без 
пищевых добавок, консервантов, кра-
сителей, стабилизаторов, усилителей 
вкуса, аромата. Мы разработали мас-
су разных смесей из натурального 
мяса. Можно моделировать состав 

продукта и фор-
му. Когда в мире 
еду печатают на 
3D-принтерах, 

вводят обычно 
химические до-

бавки, чтобы изде-
лие держало форму.  

У нас  – натуральность 
без всякой химии. Аналогов в 

мировой практике нашим смесям 
нет, – с гордостью рассказала Ирина 
Калтович, заведующая сектором 
комплексных исследований мяс-
ных продуктов.

Принтер, как 
скатерть-самобран-
ка, может выдать кулинарный 
изыск. Не секрет, что состав 
продуктов и их свойства вли-
яют на здоровье, трудоспособ-
ность, эмоциональное состо-
яние и в целом на качество и 
продолжительность жизни. Не 
зря во всем мире все более попу-
лярным становится персонифици-
рованное питание, рассказала Ирина 
Калтович:

– Все мы разные, и каждому нуж-
но разное количество нутриентов. 

Именно эта технология позволяет 
приготовить завтрак, обед и ужин 
под индивидуальные запросы.

На 3D-устройстве можно задать 
параметры дизайна блюда, вкус  
и консистенцию. Показатели адапти-
руются под «хотелки» каждого. Не ис-
ключено, что чудо-вещь вскоре про-
пишется не только на предприятиях, 
но и на кухнях белорусов.

На завершающем этапе исследова-
ний и веганская колбаса из овощей. 
Рецептура разработана, остались 
финальные штрихи. У ноу-хау вы-
сокая пищевая ценность: съел пару 

кусочков – и урчания в живо-
те как не бывало. Продукт 

практически не уступа-
ет привычной доктор-

ской. В составе – бе-
лок, аминокислоты, 
полиненасыщенные 
жирные кислоты.

В основе  – мор-
ковь, лук, карто-

фель, цветная ка-
пуста, гороховая, 

рисовая и гречневая мука 
плюс смесь сухих овощей. 

Возможно, в составе поя-
вится сливочное масло или 
яичный порошок, а также 
шампиньоны.
Еще среди любопытных 

новинок  – хлеб с проро-
щенным зерном пшеницы 
и ржи. Пищевые волокна 

стимулируют обмен веществ, 
нормализуют работу системы 

пищеварения, а еще благотвор-
но влияют на микрофлору кишеч-
ника. Выпускают такой продукт 
Давид-Городокский и Кобрин-
ский хлебозаводы.

НАПЕЧАТАЙТЕ МНЕ КОТЛЕТУ, ПОЖАЛУЙСТА
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ЧЕБУРАШКА ПОШЕЛ В ШКОЛУ ХОББИ

Нажал кнопку –  
и румяные бифштексы 
готовы. Мечта хозяек!

Вот бы с этими собратьями 
встретился герой самого кассового 
фильма в следующей серии.

Ф
отобанк Лори

 
В ТЕМУ

На самой хлебосольной вы-
ставке года «Продэкспо» в Мос кве, 

которая пройдет с 5 по 9 февраля, 
гости смогут попробовать кулинар-
ные новинки из Беларуси. Аппетит-
ный сыр, ароматные ломтики колбас, 
пышные караваи. А еще желатино-

вые конфеты, пастилу, зефир, 
шоколадки с необычными 

вкусами.
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Геннадий  
ДАВЫДЬКО

 ■ По сути, вой-
ну против Рос-
сии Украи-
на начала 
о ч е н ь 
давно.

Повесили злодеи на шею Украи-
ны три тяжеленных камня и кинули 
ее в пучину лихолетья. И никак не 
дают теперь эти каменья народу 
вынырнуть на свет божий.

Первый камень – древний стра-
тегический расчет англосаксон-
ской стаи на ограбление России. 
Второй – по-настоящему большие 
деньжищи, которые на этой траге-
дии имеют заинтересанты. А тре-
тий – самый тяжелый и страшный. 
Не будь его, скинули бы украинцы 
два других булыжника. Но свинцо-
вая тяжесть глыбы сплавлена из 
психологического и идеологиче-
ского подавления человеческого 
разума. И о том, чтобы противо-
стоять пропагандистскому наворо-
ту, и речи быть не может. Идеоло-
гия держится на посыле: русские 
на нас напали – мы должны за-
щищаться.

Стратегическая задача: ни в ко-
ем случае не допустить углубления 
в новейшую историю, иначе по-
сыл о злых русских развалится на 
мелкие кусочки. И станет ясно, что 
на самом-то деле Украина первой 
напала.

Подогреваемые деньгами 
и «лайками» силы начали долго-
играющую агрессию против Рос-
сии сразу после мая 1945 года. Но 
атака на русский мир началась на 
развалах Советского Союза.

А потом потихоньку переписы-
вали учебники, издавали книжки 
типа «Украина не Россия», во все 
сферы жизни страны запускали 
антироссийские идеи, дошло до 
планирования в 2006 году украин-
ско-американских военных учений 
возле Феодосии, стали ходить слу-
хи о создании военной американ-
ской базы в Крыму. 

Потом были античеловеческий 
майдан, шествия фашистов, гос-
переворот, убийства мирных граж-
дан, журналистов, сожжение за-
живо больше четырех десятков 
человек в одесском Доме проф-
союзов, убийства детей Донбас-
са, попытка сотворить подобное 
в Крыму.

Один только факт убийства фу-
гасным снарядом на территории 
Ростовской области 13 июля 2014 
года мирного россиянина Андрея 
Шулятьева вполне мог стать casus 
belli – «случаем для войны».

А концентрация наступательных 
войск на границе перед началом 
СВО – разве это была не реаль-
ная угроза?

Так кто первый начал?

РОССИЯ  
НЕ НАПАДАЕТ,  
А ЗАЩИЩАЕТСЯ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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СПРОСИТЕ У «РУВИКИ»

Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Российская интернет-
энциклопедия будет го-
раздо объективнее проза-
падной «Википедии».

Свершилось! Российский 
аналог «Википедии» «Руви-
ки», который тестировали 
с  июня 2023 года, теперь 
работает в полномасштаб-
ной версии. Почему это так 
важно? «Википедия» давно 
уже подмочила свою репута-
цию – недостоверная инфор-
мация о нашей стране, ложь 
об СВО и откровенная русо-
фобия стали отличительной 

чертой некогда авторитетно-
го ресурса. 

Вот, например, как «Ви-
кипедия» описывает при-
чины украинского кризиса: 
«Стремление Украины к ев-
ропейской и евроатланти-
ческой интеграции, реак-
ционная политика России». 
Неудивительно, что только 
за прошлый год сумма штра-
фов в отношении компании 
Wikimedia Foundation за отказ 
удалить экстремистские ма-
териалы составила 22,4 мил-
лиона российских рублей. 

Но теперь есть альтернати-
ва. «Рувики» все расклады-
вает по полочкам, объясняя, 

что украинская трагедия 
вызвана «многолетним рас-
ширением НАТО на Восток, 
срывом выполнения Мин-
ских соглашений, усилением 
поставки вооружений Укра-
ине странами альянса, соз-
давшейся угрозой безопас-
ности России».

При этом «Рувики», по сло-
вам основателя отечествен-
ного ресурса Владимира 
Медейко, вовсе не калька 
«Википедии», а новый, бо-
лее прогрессивный проект. 
Например, у нее есть про-
фессиональная редакция. 
Статьи по-прежнему пишут-
ся обычными людьми. Но за 

их качество будут отвечать 
привлеченные эксперты 
и  профильные организа-
ции. Например, Российская 
академия наук, Московский 
планетарий или Ассоциация 
музеев космонавтики. Ниче-
го похожего в «Википедии» 
нет. 

Общий объем материалов 
на русском языке в энцикло-
педии составляет 1 940 683 
статьи. За полгода ее интер-
фейс перевели на 20 языков 
народов России, в частно-
сти на алтайский, башкир-
ский, бурятский, вепсский, 
ингушский, калмыцкий. И 
это не предел! В 2024 году 
планируют открыть еще 
минимум десять языковых 
разделов.

Тенденциозную «Википе-
дию» в России пока закры-
вать не собираются. Но если 
ее кураторы не перестанут 
использовать виртуальную 
энциклопедию как полити-
ческое оружие, то блокиров-
ка вполне возможна.

Топ тем  
за 2023 год

 ✔ Эскалация арабо-
израильского конфликта

 ✔ Льготы для участников 
СВО

 ✔ Список самых кассо-
вых фильмов в России

 ✔ Военные действия 
в Украине.

Борис ОРЕХОВ

 ■ В России открыли крупнейшее  
с 1991 года месторождение золота.

НА ВЕЧНОЙ МЕРЗЛОТЕ
Место действия – Чукотка. Прииск Со-

виное. Подтвержденные Федеральным 
агентством по недропользованию за-
пасы драгметалла могут составлять 
сотню тонн. Но это только минималь-
ная прикидка. Поисками занималась 
компания «Атомредметзолото», гор-
норудное подразделение госкорпора-
ции «Росатом». Российские ядерщи-
ки – на все руки мастера. И атомные 
электростанции по всему миру стро-
ят, и золотую кладовую успевают ще-
дро пополнять. Но дается золотишко 
ой как непросто. Буровые работы шли 
несколько лет в круглогодичном режи-
ме. Не останавливались даже зимой,  

в экстремальный чукотский мороз, ког-
да термометр, бывает, зашкаливает 
за минус пятьдесят. Всего пробурили 
123 скважины общей протяженностью 
32 километра. И все это – в условиях 
сплошной вечной мерзлоты.

Строительство и запуск на месторож-
дении промышленного производства 
планируют завершить в 2028 году. По-
сле чего начнут отгружать больше трех 
тонн золота каждый год, пополняя за-
крома Родины, которые становятся все 
тяжелее.

РОСТ В НЕСКОЛЬКО РАЗ
Примечательно, что в минувшем го-

ду золотые резервы России выросли 
до рекордных 2360 тонн. Больше было 
только в Союзе при Сталине. Перед 
Великой Отечественной войной в за-
кромах Родины хранилось 2,8 тысячи 
тонн драгметалла. Самый большой 

показатель за всю историю страны.  
В войну золотишка, естественно, сильно 
поубавилось, но затем кубышку снова 
стали наполнять стахановскими темпа-
ми. К началу пятидесятых в ней было 
уже 2,5 тысячи тонн. А вот Горбачев  
с Ельциным здорово ее растрясли.  
В итоге к 2000 году, когда Президентом 
стал Владимир Путин, закрома сокра-
тились до жалких для такой великой 
державы 384 тонн. Получается, за про-
шедшее с тех пор время золотой запас 
пополнился больше чем в шесть раз. 
Таких темпов не знала ни одна страна. 
Таким образом, Россия поднялась на 
пятое место в мире по объему драгоцен-
ных закромов, обогнав Китай. Впереди 
остаются только США, Германия, Италия 
и Франция. Разрыв с последними со-
всем небольшой. И перспектива в бли-
жайшее время войти в тройку лидеров 
для России вполне реальная.

НАСТОЯЩИЙ САМОРОДОК ВЫСШЕЙ ПРОБЫ

ПРЯМАЯ ДОРОГАПРОЕХАЛИ МИМО ПОСРЕДНИКОВ
Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Технику из Беларуси 
будут продавать в специ-
ализированных центрах.

Движению белорусских 
товаров в  России порой 
мешает плохая логистика 
и жадные посредники. Пер-
вую проблему постепенно 
решают с помощью новых 
авиарейсов и железнодо-
рожных маршрутов между 
нашими странами. Второе 

зло можно победить, только  
если торговать своей продук-
цией напрямую. 

Посол Беларуси в России 
Дмитрий Крутой в пример 
приводит завод «БЕЛДЖИ». 
Продажи автомобилей под 
этой маркой в последнее 
время заметно выросли на 
российском рынке.

– Если ты сам проводишь 
аттестацию дилерских струк-
тур и центров, держишь это 
все под своим личным кон-
тролем, эффективность очень 

высокая. Оставлять маржу 
посредническим структурам 
мы на сегодняшний день  
в условиях мобилизационной 
экономики и борьбы с санк-
циями не имеем никакого пра-
ва, – отметил он.

Продвигать дальше бело-
русскую технику в России 
будут с помощью мульти-
брендовых центров. Их пока 
планируют создать шесть.

Как они будут работать? 
Какая-то крупная и узнавае-
мая компания станет агрегато-

ром в регионе – МТЗ, БЕЛАЗ  
либо МАЗ. Она будет полно-
стью контролировать всю си-
стему продаж белорусской 
техники и отвечать за финан-
совые результаты.

Например, в Кемеровской 
области таким «паровозом» 
стал БЕЛАЗ, который давно 
работает в регионе. Автоги-
гант взял на себя обязатель-
ства обеспечивать продажу 
всех запчастей для машин и 
механизмов других произво-
дителей.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Первым гонораром будущей 
звезды «Адъютанта его превосхо-
дительства» был кусок сахара.

БРАТ ДОКТОРА ВАТСОНА
Юрий Соломин скончался на 89-м 

году жизни. Это был настоящий твор-
ческий титан, увенчанный самыми 
высокими правительственными на-
градами. Народный артист СССР 
и РСФСР, Герой Труда, полный кава-
лер орденов «За заслуги перед Отече-
ством» и так далее – таких людей по 
пальцам пересчитать.

Одно время даже возглавил Мини-
стерство культуры РСФСР. А подал 
в отставку, когда одиозный чиновник 
ельцинского времени Геннадий Бурбу-
лис предложил объединить Минкульт 
с туризмом. Время показало правоту 
Соломина, сейчас этими сферами за-
нимаются разные ведомства.

Но народ любил Юрия Мефодьевича 
не за титулы и звания, а за природный 
талант, которым обладала вся его род-
ня. На свет он появился в Чите в семье 
музыкантов. Отец играл на музыкаль-
ных инструментах, а мать прекрасно 
пела. Младший брат Виталий тоже 
пошел по актерской стезе и не усту-
пал по известности Юрию. Кто же не 
знает доктора Ватсона из знаменитого 
фильма Масленникова? А Соломин-
старший захотел стать лицедеем после 
просмотра в детстве документального 
фильма «Малый театр и его мастера».

– Буду там играть! – решил парень.

ДО МОСКВЫ ДОБИРАЛСЯ  
ШЕСТЬ СУТОК
Однако первый свой гонорар он 

получил задолго до всего этого – 
в далеком 1943-м. Ему было всего 
восемь лет, когда вместе с одно-
классниками выступал перед ра-
неными в госпитале. Позже 
народный артист при-
знавался, что детали 
помнит смутно, зато 
запомнился кусок 
сладкого сахара, 
которым его уго-
стил один из сол-
дат. Время было 
голодное. Юрий 
рассказыв а л, 
что их первая 
учительница 
подкармливала 
своих подопеч-
ных на переме-
нах пирожками 
с ливером.

– Вкуснее их я ничего не пробовал, а 
в чай она добавляла разведенный са-
харин, принесенный из дома, – вспо-
минал с благодарностью артист.

Соломин участвовал в школьном 
ансамбле, который становился побе-
дителем на музыкальных конкурсах. 
Играл на аккордеоне – освоить его 
помог учитель физики. А еще посе-
щал театральный кружок в город-
ском Дворце пионеров.

Папа активно поддержал сына 
в его стремлении учиться в теа-

тральном. На экзамены 
в Москву они от-

правились вдво-

ем. И добирались до столицы… шесть 
дней. Этого хватило, чтобы будущей 
звезде выучить и прозу, и басню.

ЛЕГЕНДАРНЫЙ 
ХЛЕСТАКОВ
Первый тур прошел так себе. Провин-

циальный юноша не очень понимал, 
какой репертуар для него более выи-

грышный. Творческая судьба висела 
на волоске, но спасла природная 

непосредственность. Он подо-
шел к даме, члену приемной 
комиссии, и на голубом глазу 
спросил: «Вы же меня возь-

мете?» После этого маятник 
качнулся в его пользу.
Второй тур прошел куда лег-

че – его ждал последний, 
третий. Но тут слу-

чилось несчастье: 
у отца Юры укра-
ли деньги и до-
кументы. Им 
просто не на 
что было жить 
в Мос кве. Уби-
раться восво-
яси? Нет уж! 
Юрий пошел 
прямо к  руко-
водителю кур-
са, великой Ве-

ре Пашенной, и 
заявил ей:

– Или вы меня берете 
без третьего тура, или я 
уезжаю домой.

– Ну оставайся! – улыбнулась Па-
шенная.

После училища он поступил в Ма-
лый театр, где проработал 66 лет, 35 
из них руководителем. Переиграл 
практически весь классический ре-
пертуар. Хлестаков в его исполнении 
стал легендарным. Этот образ он при-
думал в транспорте, зажатый со всех 
сторон толпой. Вышел на улицу, ис-
пытав невероятное чувство свободы, 
которое подарил своему гоголевскому 
персонажу.

ПСИХОЛОГИЧЕСКАЯ 
УСТАЛОСТЬ
Но настоящую славу и любовь мил-

лионов подарило ему кино. Роль эле-
гантного красного шпиона Павла 
Кольцова в фильме «Адъютант его 
превосходительства» стала настоя-
щим звездным часом. Она помогала 
ему и в театре тоже. Когда Малый 
вдруг неожиданно покинул мэтр Ин-
нокентий Смоктуновский, на роль 
царя Федора в спектакле «Царь Фе-
дор Иоанович» спешно ввели Юрия 
Соломина. Зрители в день представ-
ления массово бросились сдавать би-
леты. Тогда администратор громко 
объявил: «Смоктуновского заменил 
адъютант его превосходительства!» 
Очередь паникеров мгновенно рас-
сосалась.

Искрометный Генрих Айзенштайн 
в «Летучей мыши» (в фильме-опе-
ретте он блистал с братом Витали-
ем), разведчик-интеллектуал Вита-
лий Славин в «ТАСС уполномочен 
заявить» (за эту роль он получил 
премию КГБ СССР), прославленный 
путешественник Владимир Арсеньев 
(фильм снял японский киноклассик 
Акира Куросава) – это лишь малая 
часть звездных ролей. Всего на его 
счету их порядка восьмидесяти. Ак-
тер был настолько востребован, что 
случались курьезы.

– Когда я снимался в Ленинграде, 
всегда после съемок шел со студии 
пешком до Московского вокзала, что-
бы прийти в себя, – рассказывал Со-
ломин. – И вот однажды я дошел до 
Невского, встал – и не знаю, куда мне 
идти, забыл, в какой город еду. То ли 
в  Москву, то ли в Киев. Вот такая была 
психологическая усталость. Только 
посмотрев билет, выяснил куда.

Что ж, спасибо, Юрий Мефодьевич, 
за творчество. Пока фильмы актера 
смотрят, он не умирает.

БОЛЬШОЙ АРТИСТ МАЛОГО ТЕАТРА

 ■ Королева Великобритании 
Елизавета II получила желан-
ный подарок.

В 1994 году Соломину сообщи-
ли, что его родной театр посетит 
монаршая особа. Елизавета II, ко-
торая совершала официальный 
визит в Россию, изъявила желание 
встретиться с дипломатическим 
корпусом непременно в стенах 
Малого. Почему именно там, никто 
не знал, но каприз высокой гостьи 
решили удовлетворить.

– Что же ей подарить? – ломали 
голову сотрудники Мельпомены. 

В итоге решили преподнести 
ей палехскую шкатулку. Соломин 

лично вручил презент, но ему по-
казалось, что королева посмотре-
ла на него с удивлением.

– Меня это очень беспокоило, – 
вспоминал Юрий Мефодьевич. – 
Неужели я нарушил какой-то прото-
кол, что-то сделал не так? Ясность 
внес один из сопровож дающих 
Елизаветы II. «Откуда вы знаете, 
что королева коллекционирует 
шкатулки?»  – поинтересовался 
он. Угадали, в общем, с подарком.

А  через какое-то время Со-
ломину пришла посылка из Ан-
глии с фотографией Елизаветы II 
в день коронации и ее личным ав-
тографом. Она украсила стену в 
кабинете худрука.

 ■ С единственной женой прожил 
больше шестидесяти лет.

Однажды у молодого Юрия состоялся 
разговор с родителями.

– Небось, будешь сердцеедом? – шут-
ливо спрашивали они.

– У меня будет только одна жена!  –  
ответил тогда он. И свое обещание сдер-
жал!

Избранницей стала однокурсница Оль-
га Андрианова. Интересный факт – когда 
она поступала на курс Пашенной, та раз-
драженно спросила: «Ну и зачем вы со-
орудили эту искусственную прическу?» Не 
поверила, что роскошная коса природная, 
натуральная. Оля распустила волосы, и 
все вопросы сразу отпали.

– Ольга в первый день занятий в 1953 
году опоздала, – вспоминал он. – Нас че-
ловек двадцать было, я с краю, около меня 
было свободное место, и тут она входит. 
Думали, что преподаватель ее отругает, 
а та просто сказала ей сесть. Оля села 
рядом со мной. Так рядом и осталась на 
всю жизнь.

Молодые поженились на четвертом 
 курсе. От безденежья даже свадьбу спра-
вили только вдвоем. Но жилось весело, 
как это бывает в театральных семьях. 
В 1965 году родилась дочь Даша, которая 
в 1990-м подарила Соломиным внучку 
 Сашеньку.

Профессор Щепкинского училища Ольга 
Соломина безвременно ушла в 2019 году. 
Их брак продолжался 62 года.

ОЛЬГА-КРАСА – РОСКОШНАЯ КОСА ЛИЧНАЯ ЖИЗНЬ УДИВИЛ КОРОЛЕВУ ВЫСШИЙ СВЕТ
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Дмитрий КОРОБЕЙНИКОВ/РИА «Новости»

Павел Кольцов – самая звездная 
роль народного кумира.

С супругой Ольгой  
и внучкой 
Александрой 
(2001 год).
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Споры насчет участия в Олим
пиаде продолжаются.

В канун Нового года МОК, до этого 
цинично издевавшийся над нашими 
атлетами и болельщиками, вдруг сде-
лал подарок, к которому непонятно 
как относиться.

ИЗВРАЩЕННАЯ ИДЕЯ
Неожиданно объявил о допуске 

российских и белорусских спортсме-
нов к Олимпиаде в Париже. Правда, 
только тех, кто уже прошел квалифи-
кацию, – таковых пока 11 человек: 
шесть из России и пять из Беларуси. 
Жесткие ограничения остаются в си-
ле – только в нейтральном статусе, 
без флага, гимна, под запретом любая 
национальная символика. Вне игры 
и спортсмены-силовики. Дискрими-
нация продолжается.

Недавно на прямой линии Влади
мир Путин жестко прошелся по де-
ятелям из Лозанны и назвал вещи 
своими именами:

– Все, что международные чиновни-
ки делают в отношении российского 
спорта, – полное извращение идеи 
Пьера де Кубертена «О спорт, ты – 
мир». Олимпийское движение соз-
давалось, чтобы объединять людей, 

а  не  разъединять. Если они будут 
действовать и дальше таким же об-
разом, они похоронят олимпийское 
движение. 

Он также высказался об участии 
в Играх-2024:

– Все знают  – наш это флаг, не 
наш, – что это наш спортсмен. По-
этому я и поддерживал, чтобы наши 
спорт смены ехали на такие соревно-
вания. Но надо сейчас внимательно 
проанализировать, какие условия вы-
двигает МОК. Если цель – показать, 
что российский спорт не развивается, 
а загибается, то необходимо будет 
принять взвешенное решение.

ПОКА МУТЬ НЕ ОСЯДЕТ
Олимпиада  – престиж страны. 

И, надо полагать, решающее сло-
во останется за Главой государства. 
Он, в свою очередь, будет ориенти-
роваться на позицию спортивного 
сообщества. Но здесь единства по-
ка нет.

– Конечно, те, кто прошел квали-
фикацию, наверное, будут участво-
вать. Они – члены нашей спортив-
ной семьи, как бы ни пытались ее 
кромсать и раскалывать российское 
общество, – считает министр спорта 
России Олег Матыцин.

Глава ФХР Владислав Третьяк 
также за:

– В каком бы статусе ни выступа-
ли, они россияне. Наша хоккейная 
коман да в Пхенчхане тоже выступала 
без флага и гимна, но все знали, что 
золото выиграла Россия.

Не против и олимпийский чем
пион по теннису Евгений Кафель
ников:

– МОК дает возможность нашим 
спортсменам участвовать в Играх. 
Нужно ехать даже в нейтральном 
статусе.

На другом полюсе – мнения также 
авторитетных людей. Резче всех вы-
сказалась легендарная Ирина Винер:

– Это унизительно будет для России. 
Но художественная гимнастика точ-
но не поедет, и мы больше никогда не 
будем выступать без флага и гимна.

Аналогично думает и президент 
Международной ассоциации бокса 
Умар Кремлев:

– Сколько человек сейчас проходят, 
шесть? Рекомендую не унижаться. 
Как можно отказаться от страны? 
Это как отказаться от собственной 
матери. Не надо это поддерживать.

Категоричен двукратный олим
пийский чемпион, мировой рекорд
смен по плаванию Евгений Рылов:

– Как сказал наш Президент, надо 
верить в великий русский народ. Я хо-
чу этому соответствовать и не соби-
раюсь опускаться до уровня западных 
провокаторов. Отказываюсь ехать 
на  Олимпиаду, пока вся эта муть 
не осядет.

Кстати, каждый спортсмен будет 
сам решать, ехать или нет в Париж 
на условиях МОК. К слову, на Играх в 
Рио и Токио российская команда вы-
ступала также в нейтральном статусе. 
Но это была именно команда – 285 
и 336 человек соответственно. Ес-
ли же на парад открытия в Париже 
вместо сотен выйдут пусть не шесть, 
а 30 человек – как будет смотреться 
такая картина? Право, есть над чем 
задуматься.

ЧЕСТНЫЕ ИГРЫ
Зато можно будет по полной про-

грамме развернуться в августе буду-
щего года на «Играх дружбы» в Москве 
и Екатеринбурге. Распахнутся двери 
для всех желающих, кто разделяет 
истинные, а не дутые идеалы чистого 
спорта – без всякой политической, тем 
более дискриминационной чернухи. 
Ожидается участие ведущих мировых 
атлетов. И Бах со своей шайкой уже 
бьется в панике: прозрачными наме-
ками грозит дисквалификацией тем 
спортсменам, что поедут в Россию. 
Герр Бах, похоже, осознал, что «Игры 
дружбы» в том виде, как их и заду-
мывает Россия, могут превратиться 
в реальный противовес Олимпиаде, 
которая все больше напоминает по-
литические игрища, где все пляшут 
под дудку Вашингтона. Угрозы насчет 
санкций – это уже вопль отчаяния. 
Страх окончательно потерять ведущие 
позиции в мировом спорте.

 ■ УЕФА, похоже, не горит 
желанием видеть сборную 
Украины на Евро-2024.

НЕПОДЪЕМНАЯ 
ДВАДЦАТКА
И начинает прессовать 

ее санкциями. Во-первых,  
УЕФА оштрафовал футболь-
ную федерацию Украины на 
20 тысяч евро. Сумма вроде 
не ахти какая страшная, но 
смотря для кого. Для Киева, 
который и так весь в долгах как 
в шелках и бьет лбом поклоны 
своим хозяевам, выпрашивая 
подаяния, и двадцатка евриков 
уже проблема. Но и это не все. 
Вдогонку к денежному штрафу 
УЕФА махнул косой по укра-
инским фанатам и срезал их 

допуск на матчи национальной 
команды.

– Распорядиться о частичном 
закрытии стадиона сборной 
Украины во время следующего 
матча под эгидой УЕФА в каче-
стве принимающей стороны как 
минимум на пять тысяч мест, – 
говорится в официальном со-
общении организации.

Удар чувствительный. И мо-
жет оказаться роковым. Пря-
мая путевка на Евро-2024 
украинцам не досталась. 
И теперь им придется проби-
раться туда огородами через 
стыковые матчи по системе 
плей-офф. Домашний матч, 
о котором сказано в резолю-

ции УЕФА, для Украины по-
нятие весьма условное. Все 
свои «домашние» встречи она 
играет на нейтральных полях в 
других странах. А посему в ре-
шающем стыке «жовто-блакит-
ная» сборная может остаться 
вообще без поддержки своих 
фанатов. Что, как правило, 
сказывается на результате со 
знаком минус.

СУДЬЯ ЗАБЫЛ ОЧКИ
Впрочем, сами виноваты. На-

до было, как говорят в опре-
деленных кругах, следить за 
базаром. УЕФА наказал Укра-
ину как раз за словесный бес-
предел фанатов. В заключи-

тельном матче в отборочной 
группе со сборной Италии они 
оскорбляли непотребными кри-
чалками игроков-соперников, 
а также главного судью испан-
ца Хесуса Мансано. Тот не по-
ставил в ворота итальянцев, 
надо признать, стопроцентный 
пенальти. Их защитник откро-
венно срубил украинского на-
падающего. 

Судья был в двух шагах, но 
сделал вид, что ничего не слу-
чилось. Промолчали и видео-
ассистенты из бригады VAR. 
Хотя обязаны были позвать су-
дью для просмотра видеопов-
тора – нарушение ведь было 
очевидным. Но реакции – ноль. 

Украинцам это стоило прямой 
путевки на Евро. В принципе за 
столь явные косяки арбитров 
отстраняют от международных 
матчей. Но испанец, принимая 
решение, похоже, нисколько 
не беспокоился о карательных 
для него последствиях со сто-
роны УЕФА, где не очень го-
рят желанием увидеть сборную 
Украины в финальной стадии 
первенства. 

В открытую об этом никто, 
конечно, не скажет. Но эпизод 
с «зажмуренным» пенальти 
говорит лучше всяких слов.  
Евро – это праздник. В УЕФА,  
сдается, не хотят рисковать  
и портить присутствием без-
башенных «бандерлогов» фут-
больное торжество. 

Николай ВАЛУЕВ, заместитель 
председателя Комиссии Парла-
ментского Собрания по природным 
ресурсам, экологии и охране окру-
жающей среды:

– Призывая бой-
котировать наши 
с о р е в н о в а н и я , 
МОК хочет зачи-
стить территорию, 
им не нужны конку-
ренты в виде «Игр 
дружбы». Очевид-
но, что Игры будут 
приносить успех 
спортивному движению. А МОК, поль-
зуясь своими ресурсами и влиянием, 
пытается заблокировать наши иници-
ативы. Все ожидаемо. Давно не стро-
им никаких иллюзий. А вообще, надо 
дальше жить, работать, делать как 
считаем нужным. Пока не победим 
этих уродов на СВО, нам так и будут 
стремиться вставлять палки в колеса.

«БАНДЕРЛОГАМ» ВХОД ЗАКАЗАН НОН ГРАТА
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ПАРИЖСКАЯ РАЗВИЛКА

Без родного флага и гимна российские 
художественные гимнастки  
на международные турниры больше ни ногой. 
Честь страны дороже олимпийского золота.
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Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00,12.00, 
15.00, 16.00, 18.00,19.00, 
21.00, 00.00, 03.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.10, 00.10, 03.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Олимпийский 

Мишка» (12+)
08.15, 23.45, 05.45 «Символы эпохи. 

Георгиевская лента» (12+)
08.30 «Неделя Союзного  

государства» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «УБИТЬ СТАЛИНА» (16+)
12.15 «Вместе» (12+)
12.45 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+)
14.45 «Символы эпохи. Славянская 

красота» (12+)
15.15 «Карта Родины. Костромская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.15, 00.45 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15, 03.15 «ДНЕПРОВСКИЙ 

РУБЕЖ» (16+)
00.15 «Факты на стол. Один пояс, 

один путь. Дорога  
к многополярному миру» (16+)

02.30 «Минск – Москва.  
Новый год – как меняется 
наша жизнь?» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 04.45 «Символы эпохи. 

ДОСААФ» (12+)
08.15, 08.15 «Факты на стол» (16+)
08.45 «Символы эпохи. Красная 

площадь» (12+)
09.15, 02.30 «Минск – Москва» (12+)
09.45, 05.45 «Символы эпохи. 

Советская реклама» (12+)
10.15, 19.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

ЛИСЬЯ НОРА» (12+)
12.15 «Легенды русского балета. 

Варсаладзе» (12+)
12.45 «ПОХИТИТЕЛИ 

ВЕЛОСИПЕДОВ» (12+)
14.30 «Пофестивалим» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР.  

«Замыкая круг» (12+)
16.15, 00.45 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
18.10, 19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 

05.10 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Наши люди. Аскольд 

Запашный» (12+)
22.22, 03.15 «ПОВЕСТЬ 

НЕПОГАШЕННОЙ ЛУНЫ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи.  

Валенки» (12+)
08.15, 00.15 «Факты на стол.  

Один пояс, один путь. Дорога  
к многополярному миру  
(эфир от 27.10.2023)» (16+)

08.40, 05.40 «Символы эпохи. 
Хоккей» (12+)

09.15 «Среда» (12+)
09.45, 04.45 «Символы эпохи. 

Аэрофлот» (12+)
10.15, 19.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

ЛИСЬЯ НОРА»(12+)
12.15 «Легенды русского балета. 

Зубковская» (12+)
12.45 «ЧУДО В МИЛАНЕ» (16+)
14.30 «Пофестивалим» (12+)
15.15 «Карта Родины. Тверская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.15, 00.45 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15, 02.30 «Минск – Москва» (12+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.22, 03.15 «КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.10, 03.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.15 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 05.45 «Символы эпохи. 

Рыбный день» (12+)
08.15, 00.25 «Факты на стол. 

Выгодное соседство, война 
на паузе и европейская 
расщелина» (16+)

08.45 «Символы эпохи» (12+)
09.15, 02.30 «Минск – Москва» (12+)
09.45 «Символы эпохи. ТАСС» (12+)
10.15, 19.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

СКРЫТЫЙ ВРАГ» (16+)
12.15 «Легенды русского балета. 

Боярчиков» (12+)
12.45 «ПОВЕСТЬ НЕПОГАШЕННОЙ 

ЛУНЫ» (12+)
14.30 «Пофестивалим» (12+)
15.15 «Карта Родины. Владимирская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР.  

Вологда» (12+)
16.15 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
18.10, 19.10, 21.10, 00.20, 03.10, 

05.10 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос! ОДКБ: что 

противопоставим НАТО?» (12+)
22.22, 03.15 «ЦОЙ» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.25, 03.00, 
05.15 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.35, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Символы эпохи. Оливье» (12+)
08.15 «Факты на стол. Выгодное 

соседство, война на паузе и 
европейская расщелина» (16+)

08.45 «Символы эпохи.  
Русские сезоны» (12+)

09.15 «Среда» (12+)
09.45 «Символы эпохи» (12+)
10.15, 19.15 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 

СКРЫТЫЙ ВРАГ» (16+)
12.15 «Легенды русского балета. 

Чабукиани» (12+)
12.45 «КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (16+)
14.30 «Пофестивалим» (12+)
15.15 «Карта Родины. Москва  

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР» (12+)
16.15, 00.40 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
21.15 «Факты на стол» (12+)
21.45, 02.30 «Минск – Москва» (12+)
22.22, 03.15 «ПРИВЕТ,  

ДУРАЛЕИ!» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «МАМА, Я ЖИВ!» (12+)
09.20 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
10.00, 03.05 «Ле Хаим!  

За жизнь...» (12+)
10.45 «УБИТЬ СТАЛИНА» (16+)
12.40 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ.  

ЛИСЬЯ НОРА» (12+)
15.10 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
16.05 «Символы эпохи. Хоккей» (12+)
16.25 «ДНЕПРОВСКИЙ РУБЕЖ» (16+)
18.55 «Наши люди. Вадим Гигин» (12+)
20.00 «Неделя Союзного  

государства» (12+)
20.30 «Минск – Москва» (12+)
21.00 «БЕЛЫЙ, КРАСНЫЙ И…» 

(16+). Даже когда в мире кипят 
невероятные политические  
и социальные страсти, рушится 
привычный уклад жизни, простые 
и естественные человеческие 
чувства всегда выходят на первый 
план. И вот уже убежденный 
коммунист, закоренелый атеист,  
а также бабник и балагур 
Аннибале прекращает 
богохульствовать, когда сестра 
Джермана закрывает ему рот 
совсем не невинным поцелуем...

22.50 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
03.45 «ЦОЙ» (16+)
05.30 «Братская кухня  

(с субтитрами)» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
08.00 «ЮРКА – СЫН  

КОМАНДИРА» (6+)
09.20, 05.15 «Карта Родины. 

Тверская область  
(с субтитрами)» (12+)

10.00 «Янка Купала.  
Неназванное» (12+)

10.45 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ.  
ЛИСЬЯ НОРА» (12+)

11.30 «СМЕРТЬ ШПИОНАМ. 
СКРЫТЫЙ ВРАГ» (16+)

15.20 «Кремль. Эпоха царей» (12+)
16.25 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
17.10 «ЦОЙ» (16+)
19.00 «Культ культуры. Светлана 

Захарова» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «МОРЕ ВНУТРИ» (12+). 

Реальная история испанца Рамона 
Сампедро, который, будучи 
полностью парализованным, 
около тридцати лет боролся за 
право на добровольный уход из 
жизни. Фильм рассказывает о его 
отношениях с двумя женщинами: 
Джулией, его адвокатом, и 
подругой Розой, которая пытается 
убедить Рамона, что жизнь стоит 
того, чтобы жить...

23.25 «КРАПЛЕНЫЙ» (16+)
03.40 «ПОВЕСТЬ НЕПОГАШЕННОЙ 

ЛУНЫ» (12+)

26 января 27 января 28 января

22 января 23 января 24 января 25 января

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Беларусь и Россия пла-
нируют организовать со-
вместные комбинирован-
ные туры для китайских 
туристов.

В прошлом году по срав-
нению с 2022-м поток ки-
тайских путешественников 
в Беларусь увеличился вдвое 
– до более чем 10,5 тысячи 
туристов.

Сегодня рассматривается 
новая возможность – при-
нимать китайских путеше-
ственников в кооперации с 
Россией.

– Сейчас мы ставим перед 
собой цель увязать в единую 
систему, оцифровать и моне-
тизировать наш богатый по-
тенциал. Взаимное призна-
ние виз позволит привлечь 
огромный поток китайских 
туристов в Минск и другие 
белорусские города, – пере-
дает БЕЛТА слова министра 
спорта и туризма Беларуси 
Сергея Ковальчука.

По итогам девяти месяцев 
2023 года в плане экспорта 
туруслуг в Китай Беларусь 
уступала только России и 
Турции. По мнению экспер-
тов, можно рассчитывать на 
еще большие цифры, когда 
наберут популярность ком-
бинированные туры.

Наиболее востребованы 
у китайских путешествен-
ников в Беларуси деловой, 
образовательный, агро-, 
эко- и историко-культур-
ный туризм. Большой по-
пулярностью пользуются 
Мирский, Несвижский, 
Коссовский замки, а также 
национальные парки, за-
казники, заповедники (Бе-
ловежская, Налибокская 
пущи и др.). Востребова-
ны и туристические объек-
ты, связанные с историей 
СССР, – «Линия Сталина», 
Дом-музей I съезда РСДРП. 
Беларусь интересна китай-
ским бизнесменам и как 
площадка делового туриз-
ма. Этот вектор также будет 
развиваться.

Растут масштабы и про-
мышленного туризма. Се-
годня все больше предпри-
ятий различного профиля 
приглашают гостей ознако-
миться с технологическими 
процессами самого разного 
уровня: от создания конфет 
и пошива одежды до сборки 
самосвалов.

НОВЫЕ 
ГОРИЗОНТЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Новый выпуск программы «Союзные факты» 
погрузит вас в тайны замков Беларуси.

Вы увидите истории о призраках: романтические, 
трагичные и местами леденящие кровь.

Иван Панкин и Надана Фридрихсон остро и точно 
обсуждают последние события на Ближнем Вос-
токе: станет ли Красное море кровавым; Йемен, 
хуситы и США – эскалация конфликта. 
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ПЯТЬ МЕСТ В БЕЛАРУСИ  
ДЛЯ ПОКАТУШЕК НА САНЯХ

3. ДЕРЕВНЯ 
ОКТЯБРЬ

Кто не любит улыбчи-
вых хаски? Неподалеку 
от белорусской столицы – 

необычный пикник-отель, 
где эти северные собаки с 

удовольствием катают всех 
желающих на санях. Пережи-

вать за здоровье песиков не сто-
ит: хаски с незапамятных времен 

освоили упряжки для транспортировки 
людей и тяжелых грузов. Интересное наблюдение: 
детей они катают по снегу с особой радостью.

Одна такая зимняя поездка точно гарантирует 
выброс адреналина и подарит незабываемые 
ощущения скорости и полной свободы. Приятным 
бонусом будет возможность сделать селфи с оба-
ятельными четвероногими «извозчиками». Хаски 
обожают фотографироваться и во время вылета 
«птички» из камеры смотрят точно в объектив.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В студеную зимнюю пору приятно пром-
чаться по лесным дорожкам под звон бу-
бенчиков. Рассказываем, где в наше время 
можно отыскать старинную забаву.

1. СТРОЧИЦЫ
В пригороде белорусской столицы 

сохранился аутен тичный уголок с деревянны-
ми хатами, мощеными улочками и ветряными 
мельницами. Музей народной архитектуры и 
быта трепетно хранит традиции крестьянского 
уклада жизни вековой давности. И лошади – ее 
непременный атрибут. Летом они катают тури-
стов на повозках, устланных свежим сеном, а 
зимой – на расписных санях.

Погрузиться в сказку получится на все сто – 
коллектив музея устраивает уникальные интер-
активные экскурсии и проводит обряды. Зимой 
тут можно познакомиться с Зюзей (это мифи-
ческий белорусский персонаж) или встретить 
колядовщиков с вертепом. Традиционно 
яркие и массовые торжества по случаю 
Масленицы.

4. ПИНСК
Один из древнейших городов Бе-

ларуси 20 января примет масштабный зимний 
фестиваль с говорящим названием «Берестей-
ские сани». На центральной площади и пеше-
ходных улицах развернутся веселые гулянья 
с песнями и танцами. На набережной пройдут 
Крещенский забег и показательные заплывы 
местных моржей. Но главной фишкой празд-
ника станет карнавальное шествие, во главе 
которого «проплывет» десятиметровый дракон. 
Будут, разумеется, и сани – исторические и со-
временные, в качестве фотозон и оформления 
мест для отдыха.

На фестивале положат начало новой тради-
ции – заведут книгу рекордов «Берестейских 
саней». По такому поводу местные кулинары 
пообещали приготовить огромную порцию каши 
по старинному полесскому рецепту. Еще одно 
диво – гигантский самовар на 400 литров, чаем 
из которого можно напоить 1,5 тысячи человек.
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5. АГРОУСАДЬБЫ
«Трещит затопленная печь.

Приятно думать у лежанки.
Но знаешь: не велеть ли в санки
Кобылку бурую запречь?»
Загородный отдых зимой в Белару-

си – это идеальное воплощение мечты 
Александра Сергеевича. Большин-
ство агроусадеб давно обзавелись 
лошадьми, которых готовы запрячь 
по первой просьбе гостей. После по-
катушек по заснеженным полям и 
лесам – в баньку. Чай с вареньем 
и медом, лоскутные одеяла, сон на 
высокой перине – все это ни с чем не 
сравнимое удовольствие. Прав был 
классик!

Но и чудеса цивилизации хозяевам 
агроусадеб тоже не чужды. В некото-
рых локациях уже предлагают ката-
ние на современных снегоходах. С ве-
терком, драйвом и полным восторгом.

2.  
ГОРОДНЯ
Мечтаете проехаться 

на тройке с бубенцами, чтобы гривы 
развевались и снежный ветер в лицо? 

Езжайте на конноспортивную базу под Мо-
гилевом в деревне Городне. На конюшне у 
супругов Петра и Натальи Ратош – 14 «сав-
расок».

Причем в сани их запрягают не только 
по норову, но и по цвету. «И комфортно, 
и красиво», – поясняют хозяева. Тут же 

с красавцами всех мастей можно 
устроить роскошную фотосес-

сию. Детей и взрослых учат 
езде верхом.

Машина – хорошо, 
а лошадь – весело.

– Не боись, на ходу 
запрыгивай!

Снежная зима – любимая пора у ездовых собак.

«Посытнее да погуще», – 
просят накормить гости 
после морозных прогулок.

Распространяется в регионах России: г. Москва, г. Санкт-Петербург, Республика Адыгея, Республика Алтай, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Дагестан, Республика Ингушетия, Кабардино-Балкарская Республика, Республика Калмыкия, Карачаево-Черкесская Республика,  
Республика Карелия, Республика Коми, Республика Крым, г. Севастополь, Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия – Алания, Республика Татарстан, Республика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Респу-
блика, Алтайский край, Краснодарский край, Красноярский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская  
область, Ивановская область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Камчатский край, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, 
Мурманская область, Нижегородская область, Новгородская область, Новосибирская область, Омская область, Оренбургская область, Орловская область, Пензенская область, Пермский край, Псковская область, Ростовская область, Рязанская область, Самарская область, Саратовская область, Саха-
линская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный 
округ, Ханты-Мансийский автономный округ, Чукотский автономный округ, Ямало-Ненецкий автономный округ и в Республике Беларусь по всем подписным индексам «Народной газеты».

Адрес редакции:  
127015, Москва, Российская Федерация, 
ул. Новодмитровская, д. 5а, стр. 8.
Тел. в Москве: +7(495) 777-02-82 (доб. 3343).
E-mail: veche-br@mail.ru

220013, г. Минск, Республика Беларусь, 
ул. Б. Хмельницкого, 10а
Тел. в Минске: +375 17 311 02 11  
E-mail: infong@sb.by

Учредитель:
Парламентское Собрание
Союза Беларуси и России

Юридическое лицо, на которое  
возложены функции редакции СМИ  
в Республике Беларусь:  
Учреждение Администрации  
Президента Республики Беларусь  
«Издательский дом «Беларусь сегодня»

Еженедельная газета Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и России
Совместный белорусско- 
российский выпуск
№ 2 (1118) 19 января 2024 г. 
Заказ № 192.
Общий тираж «Союзного вече» – 315 275 
Тираж по Республике Беларусь – 15 275 
Тираж по Российской Федерации – 300 000

При перепечатке материалов ссылка  
на «Союзное вече» обязательна
Рукописи не рецензируются  
и не возвращаются
Время подписания в печать: 19:20
РУП «Издательство «Белорусский Дом 
печати», 220013, г. Минск, Республика 
Беларусь, пр-т Независимости, д. 79/1 
ЛП № 38200000007667 от 30.04.2004 г.

Главный редактор
КАМЕКА Светлана Владимировна
Первый заместитель главного редактора 
РАКОВСКАЯ Лариса Павловна
Газета зарегистрирована в Федеральной службе  
по надзору за соблюдением законодательства  
в сфере связи, информационных технологий  
и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)
Регистрационный номер ПИ № ФС 77-54482 от 17.06.2013

19 января / 2024 / № 2


	SV02_01
	SV02_02
	SV02_03
	SV02_04
	SV02_05
	SV02_06
	SV02_07
	SV02_08
	SV02_09
	SV02_10
	SV02_11
	SV02_12
	SV02_13
	SV02_14
	SV02_15
	SV02_16

